
П
андемия коронави-
руса помимо непо-
средственной угро-
зы здоровью и жиз-
ни людей несет по-
вышенные риски 
для целого ряда от-
раслей экономики, 
а значит, в итоге мо-

жет негативно отразиться на 
благосостоянии людей. Поддер-
жать в этой ситуации бизнес — 
задача социальная. План перво-
очередных мероприятий, на-
правленных на поддержку эко-
номики в сложившихся услови-
ях, утвержден правительством 
РФ. Он, в частности, предпола-
гает трехмесячную отсрочку по 
уплате налогов пострадавшим 
компаниям. Как чувствует себя 
бизнес на Урале и чем готовы 
помочь ему власти регионов 
УрФО, выясняли корреспонден-
ты «Российской газеты».

Свердловская область
По данным опроса Уральского 

ГУ Банка России, в Свердловской 
области проблемы из-за вспыш-
ки коронавирусной инфекции 

возникли у 42 процентов пред-
приятий, работающих в сферах 
воздушного транспорта, маши-
ностроения, туризма, добычи по-
лезных ископаемых, производ-
ства пищевых продуктов, метал-
лических изделий. Больше всего 
пострадали авиаперевозчики и 
турбизнес. К примеру, «Ураль-
ские авиалинии» из-за сокраще-
ния маршрутной сети более чем 
наполовину вынуждены перевес-
ти сотрудников на 6-часовой ра-
бочий день. 

Предприятия других отрас-
лей жалуются на перебои с по-
ставками (59 процентов), отме-
ну заказов (41), рост цен на 
комп лектующие (18). Попали 
под удар и застройщики: Россия 
временно ограничила въезд для 

иностранцев, включая рабочих 
из стран СНГ. 

— Официальных данных о вы-
свобождении кадров в связи с ко-
ронавирусом нет, 43 работодате-
ля сообщили, что собираются 
ввести режим неполной занятос-
ти, но это не связано с пандемией. 
Ситуация на рынке труда ста-
бильная, — сообщила представи-
тель областного департамента по 
труду и занятости населения На-
талья Бордюгова.

В Свердловском областном 
Союзе промышленников и пред-
принимателей (СОСПП) откры-
ли «горячую линию»: компании, 
столкнувшиеся с проблемами, 
могут обращаться за консульта-
цией и помощью. Также создан 
координационный совет при об-

ластном правительстве, разраба-
тывающий меры поддержки, — 
члены общественных объедине-
ний бизнеса вносят туда свои 
предложения. 

Ряд мер, прежде всего для ма-
лого бизнеса, уже анонсировало 
федеральное правительство. В 
частности, решено увеличить 
финансирование региональных 
фондов поддержки предприни-
мательства, выдающих гаран-
тии по кредитам и микрозаймы. 
Изначально на докапитализа-
цию свердловского фонда в 
2020 году планировалось на-
править 159 миллионов рублей, 
теперь сумма вырастет.

По линии Торгово-промыш-
ленных палат бизнес, реально по-
страдавший от Covid-19, получит 
свои меры поддержки. В частно-
сти, заключение экспертов ТПП о 
наступившем форс-мажоре по-
зволит пересмотреть существен-
ные условия контрактов.

— По сути, выходим на «боевое 
дежурство». Думаю, заявлений 
будет много, но мы к этому гото-
вы. Поможем и бизнесменам, не 
являющимся членами региональ-

ных ТПП и отраслевых союзов, — 
говорит президент Уральской 
ТПП Андрей Беседин. 

При этом надо понимать, что 
не все издержки получится спи-
сать на форс-мажор. Недостаточ-
но просто заявить, что бизнес по-
страдал: для подтверждения об-
стоятельств непреодолимой силы 
анализируется вся совокупность 
факторов, условия конкретного 
договора и конкретные обстоя-
тельства. У УТПП довольно боль-
шой опыт выдачи заключений: 
уральские предприятия их полу-
чали и раньше, например, при 
вводе санкций. Дела в палате обе-
щают разбирать быстро.

Курганская область
Одна из основных специали-

заций Курганской области, как 
известно, производство сель-
хозпродукции. Поэтому нега-
тивных явлений на 
продуктовом рынке 
здесь не ощутили.

Евгений Китаев, Челябинск

Б
анковское сообщество ак-
тивно обсуждает перспек-
тиву введения показателя 

долговой нагрузки (ПДН) при 
выдаче ипотечных кредитов. В 
отделении Челябинск Уральско-
го ГУ Банка России «РГ» под-
твердили, что расчет ПДН по 
ипотеке планируется начать со 
второй половины 2020 года. 

Эта мера должна  ограничить 
получение займов гражданами 

с рискованным соотношением 
накопленного ранее долга и по-
лучаемого дохода. Чем грозит 
она закредитованным людям, 
смогут ли они претендовать на 
ипотечные кредиты, если новые 
нормы будут приняты, и кого 
конкретно коснутся ограниче-
ния? Ориентиром может слу-
жить ситуация с потребитель-
скими кредитами, уже пережив-
шими ту же эволюцию.

Напомним, ограничитель для 
потребительских кредитов Банк 

России ввел с 1 октября 2019 года. 
С этого времени банки тщатель-
нее оценивают показатель долго-
вой нагрузки заемщиков, если 
принято решение о предоставле-
нии кредита от 10 тысяч рублей 
(или в эквивалентной сумме в 
иностранной валюте). ПДН опре-
деляется как отношение средне-
месячных платежей гражданина 
по всем взятым займам к его 
среднемесячному доходу. Если 
показатель превышает 50 про-
центов, банк, выдавая кредит, 
присваивает ему более высокий 
коэффициент риска и формирует 
дополнительный запас капитала. 
Аналогичный порядок обязаны 
соблюдать и микрофинансовые 
организации (МФО). Таким обра-
зом, люди с большой долговой на-
грузкой не теряют доступ к фи-
нансовым ресурсам, но получить 
их сложнее. 

Подобная избирательность 
сдерживает накопление рисков, 
отмечает регулятор, действует 
превентивно, побуждая кредито-
ров и заемщиков ответственно 
относиться к своим решениям, не 
доводить долговую нагрузку до 
той черты, когда ее обслужива-
ние становится непосильным.

Как сказываются меры на 
практике, выросло ли число тех, 
кому отказано в займе? Руково-

дитель направления розничного 
бизнеса в дивизионе «Южный 
Урал» Уральского банка рекон-
струкции и развития Сергей Щи-
пицын констатирует, что суще-
ственного снижения числа потре-
бительских кредитов в его орга-
низации не произошло, но может 
быть уменьшен лимит выдавае-
мых средств: клиент попросит 
одну сумму, а выдадут меньше. 

— Крупные банки одобряют за-
явки, когда долговая нагрузка за-
емщика в диапазоне 30—50 про-
центов, поэтому ограничитель-
ные меры больше касаются МФО. 
Банки при кредитовании никогда 
не закладывали коэффициент в 
размере 70 процентов, — выска-
зывает мнение замруководителя 
Абсолют Банка в Челябинске Ва-
лентина Лебедева.

— За 2019 год кредитный 
портфель вырос, — говорит за-
меститель управляющего банка 
«Открытие» по розничному 
бизнесу Анна Афанасьева. — По 
ипотеке одобрение получают 
45—50 процентов заявок, здесь 
снижения нет. В потребитель-
ском кредитовании оно ощуща-
ется, скорее, на субъективном 
уровне — пока присматриваем-
ся. В прошлом году показатель 
был 35 процентов, хотя даже по 
области цифры сильно разнят-

ся: где-то одобряется до 50 про-
центов кредитов.

А такая организация, как 
Сбербанк, по словам начальника 
управления по работе с партне-
рами ипотечного кредитования 
Челябинского отделения Ирины 
Звонаревой, и вовсе не ощутила 
изменений: подобные жесткие 
стандарты действуют в крупней-
шем банке уже лет 5—6 и «заши-
ты» в модель при одобрении зая-
вок не только по потребительско-
му, но и по ипотечному кредито-
ванию. 

Регулятор отмечает, что с вво-
дом ограничителей темпы при-
роста кредитования лишь замед-
лились, но сам рост не прекра-
тился: объем выданных креди-
тов в 2018 году увеличился на 
32,4 процента, в 2019-м — на 20. 
Эксперты прогнозируют, что и 
ипотека пойдет по той же схеме, 
когда банкам придется думать о 
дополнительном резервирова-
нии средств. Сдерживающие 
меры заставят быть благоразум-
нее, не делать опрометчивых ша-
гов. Хотя, как подчеркивают бан-
киры, ипотечный заемщик и так 
один из самых надежных: он по-
нимает, что берет деньги в долг 
на годы вперед, что заставляет 
многократно взвешивать свои 
возможности. •
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор и президент 
группы компаний «Русские баш-
ни» подписали соглашение о на-
мерениях по реализации проек-
та «Цифровая экономика». До-
кумент предусматривает вложе-
ние свыше миллиарда рублей в 
расширение телекоммуникаци-
онной инфраструктуры региона, 
увеличение охвата широкопо-
лосным доступом в Интернет, 
улучшение качества покрытия 
сотовой связью небольших посе-
лений, а также автодорог.

ЦИФРЫ

На 20 процентов сократились в 
прошлом году инвестиции в 
основной капитал Тюменской 
области по сравнению с 2018-м. 
Почти такой же спад зафиксиро-
ван в ЯНАО и на 8 процентов — в 
ХМАО. Прочие регионы УрФО 
продемонстрировали рост. Са-
мый большой у Зауралья — 
38 процентов.

769 тысяч гектаров составят в 
2020 году посевные площади 
Свердловской области. Для про-
ведения полевых работ аграри-
ям потребуется 9 тысяч тонн 
дизтоплива, пока запасена чет-
верть этого объема. Потребность 
в семенах зерновых и зернобобо-
вых культур — 98 тысяч тонн, в 
удобрениях —  20,6 тысячи тонн. 
На проведение весенне-полевых 
работ, стартующих с 1 мая, при-
влекут 3 миллиарда рублей.

36 миллиардов рублей достигла 
просроченная задолженность 
перед банками предприятий ма-
лого и среднего бизнеса Тюмен-
ской области. В Ханты-Мансийс-
ком округе она составляет 
14 миллиардов, в Ямало-
Ненецком — 6 миллиардов. Сово-
купный долг МСБ трех регионов 
превысил триллион рублей.

В 170 миллионов рублей опреде-
лена стартовая аукционная цена 
на проведение проектно-изыска-
тельских работ по реконструк-
ции аэропорта Салехарда, нахо-
дящегося в собственности ЯНАО. 

538 тысяч тонн достигли в 
2019 году объемы международ-
ных грузоперевозок предприя-
тий УрФО и Пермского края. 
Доля свердловских компаний в 
них превысила 70 процентов.

992 проверки провела в первом 
квартале 2020-го Госжилинспек-
ция Курганской области, выявив 
при этом 443 нарушения жилищ-
ного законодательства.

637 миллионов рублей направ-
ляет администрация Тюмени на 
ремонт 24 километров город-
ских дорог методом фрезерова-
ния, а также на асфальтирование 
грунтовых дорог на 22 улицах. 
Ремонт одного километра обой-
дется бюджету в 20,3 миллиона 
рублей. 

Мажоры больше не правят
Миноритарии смогли 
исключить из ООО 
главного владельца 
за развал предприятия
Страница 15
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Трудовой кодекс 
против вируса
Профсоюзы предлагают 
защитить права работников, 
отправленных на карантин
Страница 16
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Спасение в маске
В ситуации 
изменения спроса 
предприниматели 
ищут новые ниши
Страница 14

Какой бизнес 
можно купить 
за пару миллионов

Елена Федина, управляющая 
отделением Челябинск Ураль-
ского ГУ Банка России:

— Задолженность жителей Челябин-
ской области перед банками в 
2019 году продолжала расти, но бо-
лее медленными темпами, чем рань-
ше, — менее чем на 16 процентов 
против 20-ти в 2018-м. Большинство 
банков сохраняет консервативный 
подход к оценке кредитоспособно-
сти потенциальных заемщиков. За 
2019 год величина просроченной 
задолженности практически не из-
менилась, а ее доля в совокупной за-
долженности физических лиц соста-
вила чуть более четырех процентов. 
При этом наиболее благополучным 
сегментом остается ипотечное кре-
дитование, где доля просрочки со-
ставляет менее одного процента.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Предприниматели должны понимать, 

что не все издержки получится списать 

на форс-мажор

ТЕМА НЕДЕЛИ Банки намерены ужесточить требования к ипотечным заемщикам

Семь раз отмерить риски

СТРАТЕГИЯ Какую поддержку смогут получить предприятия, 
пострадавшие из-за коронавируса

И бизнес вылечат

Ельцин-центр, как и многие другие 

культурные, социальные, бизнес-

учреждения Екатеринбурга, закрыл-

ся на период пандемии.

У публичной кадастровой 
карты новый интерфейс
Росреестр вместе с Федеральной кадастровой палатой за-
пустил онлайн-ресурс после обновления. Теперь к услу-
гам пользователей режим обучения и новые элементы в 
меню. Например, они могут получить общедоступные 
сведения об объектах культурного наследия, ТОСЭР, 
охотничьих угодьях, особо охраняемых природных тер-
риториях. Также стали доступны результаты государ-
ственного мониторинга земель. Как отмечают специалис-
ты свердловского управления Росреестра, широкий вы-
бор различных инструментов и ссылки на взаимосвязан-
ные ресурсы позволяют работать с пространственными 
данными, измерять расстояния между объектами, опре-
делять координаты точки на местности. Сегодня онлайн-
сервис содержит сведения более чем о 60 миллионах зе-
мельных участков и о 44 миллионах зданий, сооружений, 
объектов незавершенного строительства. Ежедневно им 
пользуется около 150 тысяч человек. 

Курганские домохозяйки 
обзаведутся своим делом
В Курганской области запускают федеральную образова-
тельную программу «Мама-предприниматель». Благода-
ря ей смогут стать ИП и получить грант в 100 тысяч руб-
лей на открытие своего дела матери несовершеннолетних 
детей, в том числе находящиеся в декретном отпуске. Но 
сначала участницы должны пройти путь от обучения 
основам предпринимательской деятельности до презен-
тации рабочего бизнес-плана. Обучение бесплатное.   

Жители ямальского села 
готовы с ним расстаться
Завершен опрос жителей ямальского села Газ-Сале о го-
товности покинуть его и предпочтениях в случае переез-
да. В приполярном селе, расположенном в восточной зоне 
автономного округа, уже около 80 процентов жилья при-
знано аварийным, обветшали и здания, где располагают-
ся бюджетные организации, изношены коммунальные 
сети. С начала века население сократилось почти на чет-
верть и составляет сейчас около 1700 человек. Шесть про-
центов опрошенных не хотели бы никуда переезжать, но 
остальные не горят желанием оставаться. Каждый второй 
в дальнейшем хочет жить в Новом Уренгое, 22 процента 
не прочь перебраться в находящийся поблизости район-
ный поселок Тазовский, 14 процентов привлекает Тю-
мень, каждый пятый планирует переехать в другие регио-
ны РФ. Результаты опроса послужат основанием для при-
нятия властями решения о дальнейшей судьбе Газ-Сале.

Реконструкцию моста 
завершат через год
Начатая осенью прошлого года в Кургане реконструкция 
путепровода, известного как мост ЖБИ, должна завер-
шиться в четвертом квартале 2021 года. Мост очень важен 
для города, так как соединяет центр с двумя крупными 
микрорайонами, где живет треть населения Кургана. На 
сегодня уже забита половина бетонных свай (2200 штук), 
идет заливка буронабивных свай. Этот процесс более тру-
доемкий и ответственный — такие опоры будут стоять не-
посредственно под металлическими пролетами будущего 
моста. Федеральное финансирование, выделенное на про-
ект в нынешнем году, составляет 490 миллионов  рублей.

Компаниям предложили 
откупиться от проверок
В то время как власти Зауралья ограничили количество 
проверок розничной торговли и общепита, чтобы сни-
зить нагрузку на бизнес в сложный период, в регионе 
оживились мошенники. Как рассказали в департаменте 
промышленности, неизвестный звонил на предприятия, 
представляясь сотрудником мэрии Кургана, сообщал о 
предстоящей проверке соблюдения мер предупреждения 
распространения коронавирусной инфекции и предла-
гал… откупиться от контролеров. Власти напоминают:  
проверки уполномочен проводить только Роспотребнад-
зор, а о подобных звонках следует сообщать в полицию. 
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ЖИЛЬЕ 
Свердловский 
минстрой 
оценил 
исполнение 
нацпроекта

СПАД 
ПО ПЛАНУ

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В 2020 году Свердловская об-
ласть должна сдать в рамках 
нацпроекта 2,6 миллиона квад-
ратных метров жилья. Это на 
261 тысячу больше, чем в 
2019-м. Несмотря на то что эко-
номику лихорадит, в регио-
нальном минстрое считают: 
цифра вполне достижимая. 

— Алармизм в отрасли при-
сутствует всегда. Три года под-
ряд мы слышим от застройщи-
ков: «Мы никогда этого не до-
стигнем, от силы 70 процентов 
выполним». Тем не менее в про-
шлом году регион достиг целе-
вого показателя и по объему 
ввода в целом оказался на вось-
мом месте в стране. Сегодня си-
туация сложная, но прогнози-
руемая и управляемая, — под-
черкивает министр строитель-
ства и развития инфраструкту-
ры Свердловской области Ми-
хаил Волков. 

По словам чиновника, спад в 
строительстве был ожидаем из-
за реформы «долевки», старто-
вавшей в середине прошлого 
года. Памятуя рекордный ввод 
в 2015-м и последовавший за-
тем откат, а также то, что от-
расль инертна, в региональную 
составляющую нацпроекта на 
2021 год заложили плановое 
снижение показателей. А также 
подготовили адресную про-

грамму стимулирования жи-
лищного строительства в 
2020 году с объемом финанси-
рования почти два миллиарда 
рублей, в том числе 1,82 милли-
арда — из федерального бюдже-
та и около 123 миллионов — из 
регионального. 

С каждым возводимым объ-
ектом работают предметно. 

— Фактически мы сейчас в 
режиме реального времени 
владеем информацией обо всех 
проблемах и стараемся мини-
мизировать риски. В частности, 
работаем с сетевыми компани-
ями, обеспечивающими пло-
щадки инженерной инфра-
структурой, — подчеркивает 
Волков.

В минстрое пока воздержи-
ваются от негативных прогно-
зов, считая отрасль достаточно 
окрепшей после кризисов 
2009-го и 2014 годов. Так, ввод 
в январе—феврале составил 
119 процентов от уровня ана-
логичного периода прошлого 
года. Значительная доля ново-
строек приходится на Екате-
ринбург: здесь сдано 33,2 ты-
сячи квадратных метров. На 
втором месте Белоярский го-
родской округ (7,4 тысячи), на 
третьем — Березовский (6,2 ты-
сячи).

Достичь целевого показа-
теля по нацпроекту область 
планирует и за счет более ак-
тивной регистрации индиви-
дуального жилья, но это ско-
рее уловка: многие частные 
дома, в том числе на садовых 
участках, фактически постро-
ены давно. А теперь хозяева 
просто ставят их на кадастро-
вый учет. •

Людмила Борисова, 
Свердловская область

П
равительство России 
выделяет 7,5 милли-
арда  рублей на за-
купку не менее 5,7 
тысячи аппаратов 
искусственной вен-
т и л я ц и и  л е г к и х 
(ИВЛ) из-за распро-
странения коронави-

русной инфекции. Известно, что 
при поражении вирусом легоч-
ной ткани у пациента может воз-
никнуть дыхательная недоста-
точность. В этот-то момент чело-
веку и требуется помощь аппара-
та ИВЛ, и одной из главных про-
блем может стать их нехватка в 
российских больницах. Многие 
врачи утверждают, что до настоя-
щего времени в таких аппаратах 
не было массовой потребности.

Надо сказать, что только в Ека-
теринбурге аппараты искус-
ственной вентиляции легких про-
изводят три предприятия. 
«Тритон-Электроникс» занима-
ет порядка 20 процентов россий-
ского рынка различной медтех-
ники, но его возможности по из-
готовлению аппаратов ИВЛ пока 
невелики: до пандемии здесь со-
бирали по два-три таких изделия 
в сутки, сейчас мощность увели-
чена до пяти единиц. Уральский 
оптико-механический завод 
(УОМЗ) специализируется на 
оборудовании для детей. Более 
крупный производитель — Ураль-
ский приборостроительный за-
вод (УПЗ) — входит в «Концерн 
радиоэлектронные технологии» 
Ростеха, который определен 
основным поставщиком аппара-
тов ИВЛ в больницы России. Пла-
ны для уральского предприятия 
таковы: за месяц УПЗ должен  в 
10 раз увеличить производство 
ИВЛ и отгрузить 720 штук  напря-
мую российским регионам, ми-
нуя процедуру тендеров.

По всей стране в государ-
ственных больницах  около 42—
43 тысяч аппаратов ИВЛ, в сред-
нем приходится по 29 штук на 
100 тысяч жителей,  но многие из 
них уже устарели, сообщает ком-
пания Headway. Те 1,5 тысячи 
единиц, о которых говорят вла-
сти Свердловской области, по-
считаны в целом по региону. Но, 
если в Екатеринбурге резко вы-
растет потребность в таком обо-
рудовании, его не перевезут сюда 
из районной больницы — город 
будет работать на имеющемся. 
Плюс 16 аппаратов, которые обе-
щают купить в ближайшее вре-
мя, и потом еще 40. Всего на за-
купку медтехники из областного 
и федерального бюджетов плани-
руется выделить 60 миллионов 
рублей. Никому не хочется допу-
стить в мегаполисе нехватки обо-
рудования, защитных средств и 
медикаментов, но сколько имен-

но их понадобится, пока никто не 
может сказать — все будет зави-
сеть от того, как станет разви-
ваться ситуация с заболевае-
мостью.

Опыт Китая и Европы пока-
зал, что в сложных случаях паци-
енты нуждаются в респиратор-
ной поддержке, поэтому регионы 
перестраховываются и запасают-
ся аппаратами уже сейчас, пояс-
нил тактику министр промыш-
ленности и науки Свердловской 
области Сергей Пересторонин. 
По его словам, в случае необходи-
мости наращивания мощностей 
по требованию федерального 
центра на Среднем Урале может 
быть применена мобилизацион-
ная модель, при которой удастся 
связать группу предприятий в ко-
операционную цепочку и очень 

быстро наладить производство 
всех комплектующих.

Аналогичное решение уже ис-
пользовано для другой группы де-
фицитного товара — медицинских 
масок. По данным правительства 
области, местные предприятия, 
чтобы хоть как-то удовлетворить 
бешеный спрос, возникший из-за 
пандемии, увеличили производ-
ство масок в четыре раза:  
«Пластик-М» производит 36 ты-
сяч изделий в сутки, а «Здрав-
медтех-Екатеринбург» перевел 
участок по производству масок 
на круглосуточный режим рабо-
ты и увеличил  выпуск продукции 
до миллиона штук в месяц. Хотя 
до середины февраля цех работал 
лишь в одну смену, выпуская еже-
дневно по 15 тысяч штук (маски 
не были отдельным бизнесом 

предприятия, производящего хи-
рургические комплекты, однора-
зовую медицинскую одежду и бе-
лье). При этом, подчеркивают в 
компании, отпускная цена на де-
фицитный товар не поменялась и 
составляет 2,75 руб ля с НДС. По-
тенциальные клиенты готовы за-
купать и по два—три миллиона ма-
сок, но предприятие столько про-
извести не в состоянии, пояснила 
директор производственного фи-
лиала Ирина Кочнева. Раньше 
фильтрующий элемент в масках 
(мельтблаун) поступал из Китая. 
После прекращения его поставок 
аналогичное производство запу-
стил один из российских заводов.

Налажено в регионе и произ-
водство многоразовых масок — 
порядка 30 тысяч штук в сутки: 
компании «Таис», «Чадолини» 
и другие малые предприятия за-
явили, что готовы увеличить 
объемы.

Помимо производителей мед-
техники и расходных материа-
лов, выпуск продукции наращи-
вают и фармацевты. С трех до 
семи тысяч упаковок в сутки (в 
каждой 20 капсул) увеличил про-
изводство триазавирина ураль-
ский завод «Медсинтез». Проти-
вовирусный препарат, разрабо-
танный на Урале, в январе пред-
ложили для испытаний китай-
цам, чтобы определить его дей-
ствие на коронавирус, и в февра-

ле 90 килограммов лекарства от-
правили в Поднебесную. Как объ-
ясняет академик РАН Олег Чупа-
хин, это препарат прямого дей-
ствия, который убивает самого 
возбудителя инфекции, блокируя 
синтез вирусной РНК. В России 
он поступил в аптечную сеть в 
2014 году и зарекомендовал себя 
как мощное средство против мно-
гочисленных вирусов гриппа (в 
том числе птичьего и свиного), 
ОРВИ, бронхиальной астмы, а 
также краснухи, кори, герпеса. 
Кроме того, триазавирин прошел 
успешные испытания на вирусы 
эболы, геморрагической лихо-
радки Марбурга, лихорадки За-
падного Нила. Проверка ураль-
ского лекарства в Китае  закон-
чится в конце мая.

Пока китайцы тестируют 
препарат, поставщики химиче-
ского сырья, которое уральский 
завод  закупает для производ-
ства триазавирина, резко повы-
сили цены. Отпускная цена ле-
карства пока прежняя, но при 
будущих поставках завод будет 
вынужден повышать ее, заявил 
председатель совета директо-
ров Александр Петров. •

ЗНАНИЕ ЗАКОНА 
УЧИТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Преступления, связанные с деловой активностью, с 
профессиональной деятельностью, совершались во все 
времена. Нарушений в этой сфере может быть великое 
множество: дисциплинарные проступки, неуплата на-
логов, задержка заработной платы, мошенничество, 
коррупция и так далее. Мотивация преступника из 
бизнес-среды — корысть, желание обогатиться за чу-
жой счет. Конечно, предприниматель скажет, что рабо-
тать законно сложно. Что есть недостатки в законода-
тельстве, недостаточно свободы. Но криминологи, уче-
ные и юристы-практики говорят: проблема россий-
ского бизнеса — в отсутствии должного юридического 
сопровождения. Посмотрите: чем крупнее компания, 
тем меньше у нее нарушений. 

Я знаком с юристами, работающими в огромных меж-
дународных корпорациях, представленных в России. 
Они говорят следующее: зарубежные собственники 
стремятся к тому, чтобы на предприятии было законно 
абсолютно все. Чем мельче бизнес, тем хуже он подстра-
хован юридически — стремятся сэкономить на юридиче-
ских услугах, но соб-
ственных знаний 
владельцам компа-
ний может не хва-
тить, и в случае кри-
зисной ситуации 
они рискуют уго-
дить на скамью под-
судимых. Элемен-
тарный пример: 
критический мо-
мент в компании — 
собственник начи-
нает задерживать заработную плату. А ведь предусмотре-
на уголовная ответственность за подобные действия! 

Кто-то, имея легальный бизнес, пытается увеличить 
доход незаконным способом, при этом не осознавая се-
рьезность последствий. Недавно я участвовал в разбира-
тельстве по делу бизнесмена из Нижнего Тагила. Он сда-
вал в аренду мигрантам жилые помещения, а в какой-то 
момент решил регистрировать у себя иностранцев, кото-
рые по факту в его помещениях не проживали. Предпри-
нимателю вменили организацию незаконной миграции, 
ему грозило до семи лет колонии. Он признал вину и при 
помощи адвокатов получил минимальное наказание — 
восемь месяцев лишения свободы.  

Как убедить бизнес работать полностью легально — 
платить налоги, добросовестно выполнять обязатель-
ства? Пожалуй, профилактикой. Ужесточение наказания, 
как показывает советское прошлое, не выход. К примеру, 
в 1980-х к высшей мере наказания приговорили директо-
ра московского гастронома «Елисеевский» за система-
тические хищения. По нынешним меркам очень сурово 
(это был, между прочим, бывший фронтовик). Однако хи-
щения социалистического имущества не прекратились. 
Современная Россия идет по пути либерализации уго-
ловной политики, особенно в отношении экономической 
преступности. Я считаю, это прагматичный путь госу-
дарства, стремящегося вернуть в экономику ущерб от 
преступлений, пусть даже ценой непривлечения к ответ-
ственности или наименее строгого наказания. 

До сих пор ученые-криминологи связывают преду-
предительный эффект именно с наказанием. Но есть и от-
дельная деятельность по недопущению преступлений: 
профилактика, пропаганда здорового ведения бизнеса. 
На мой взгляд, правоохранительные, следственные и над-
зорные органы этому процессу уделяют недостаточно 
внимания. Тогда как, возможно, начинать стоит гораздо 
раньше — пока будущие предприниматели еще только 
учатся вести дела. По моим наблюдениям, молодым эко-
номистам — выпускникам вузов — остро не хватает юри-
дических знаний не только в области финансового права, 
но и в других направлениях юриспруденции. Их учат дей-
ствовать, исходя из экономической целесообразности, и 
они не всегда осознают последствия своих поступков и 
могут совершить правовые ошибки, в том числе целена-
правленно. Студентов можно научить быть честными 
предпринимателями: ведь это высший пилотаж — не вы-
ходя за рамки закона, найти экономическую выгоду в 
условиях серьезной налоговой нагрузки или, скажем, не-
благоприятной ситуации на рынке. •
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В регионе подгото-
вили адресную 
программу 
стимулирования 
жилищного 
строительства 
в 2020 году с объ-
емом финансиро-
вания два милли-
арда рублей

Высший пило-
таж — не выходя 
за рамки закона, 
найти экономиче-
скую выгоду

А К Ц Е Н Т

В случае необходимости может быть 

применена мобилизационная модель, 

при которой удастся связать 

предприятия в кооперационную 

цепочку и очень быстро наладить 

производство всех комплектующих

БЕЗОПАСНОСТЬ Клиентов 
ввели в заблуждение 
звонками с номеров банков

Ответ рублем

Анатолий Пристанский, Тюменская область

Свыше 20 клиентов Сургутнефтегазбанка попались на 
удочку мошенников, лишившись свыше четырех мил-
лионов рублей. В заблуждение их ввел телефонный но-
мер банка, который злоумышленники использовали 
для связи с владельцами кредитных карт. Администра-
ция учреждения даже вынуждена была временно огра-
ничить перевод денег через онлайн-банкинг.

Каким образом преступники, выдававшие себя за со-
трудников службы безопасности, получили доступ к 
официальному служебному номеру, значащемуся на 
каждой пластиковой карте и потому вызывающему дове-
рие? Сам банк объяснил это тем, что мошенники вос-
пользовались технологической маскировкой своих на-
стоящих номеров. Помимо этого ноу-хау, они прибегли к 
классической схеме разводки, убеждая людей в экстрен-
ной необходимости сообщить конфиденциальные дан-
ные.  Розыск «инноваторов» не дал результата.

С какого бы номера ни звонили, называть номер кар-
ты, срок ее действия, CVV-код и коды подтверждения 
операции из СМС нельзя, напоминают банкиры. Исполь-
зовать функцию обратного звонка — тоже. Если желаете 
узнать, действительно ли с вами  на связи работники кре-
дитного учреждения, сами наберите один из номеров 
банка, указанных на карте, либо посетите офис.

Тем временем правоохранители Сургута сообщили о 
подобных попытках развести клиентов другого банка — 
«Открытие». Правда, на этот раз номера не абсолютно 
идентичны — различаются на одну цифру. И что еще обра-
щает на себя внимание: мошенники обладают базой кли-
ентов, поскольку обращаются к людям не вслепую. •

КСТАТИ

По данным регионального управления МВД России по Тю-

менской области, в прошлом году число преступлений, со-

вершенных в регионе с использованием IT-технологий, поч-

ти удвоилось, а раскрываемость составила шесть процен-

тов. В структуре таких преступлений 70 процентов прихо-

дится на кражи с банковских счетов граждан.

Денис Гончаров,
адвокат, 

доктор юридических наук, 

профессор УрГЮУ

МНЕНИЕ

ИНИЦИАТИВА В ситуации изменения спроса предприниматели ищут новые ниши 

Спасение в маске
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

С
ледуя за рыночным 
спросом, екатерин-
бургский предпри-
ниматель решила пе-
репрофилировать 
производство и на-
ладить выпуск мно-
горазовых медицин-
ских масок. 

— В обычной жизни мы шили 
одежду для спорта, кофры, чехлы 
для квадроциклов и снегоходов. 
Чувствуем, что наша жизнь мо-
жет круто измениться, наступит 
острый момент — чехлы станут 
просто не важны. Боимся закры-
тия. А медицинские маски — вос-
требованный товар, — объясняет 
корреспонденту «РГ» глава фир-
мы Наталья Чаюн. 

По ее словам, идею выпуска 
новой продукции подсказал 
ажиотаж вокруг одноразовых 
масок и полибрушет. Мягкая 
мембранная ткань из полиэсте-
ра давно используется для про-
изводства спортивной одежды. 
Швеи скроили из нее скруглен-
ный прямоугольник, сделали 
кулиску, продели круглые ре-
зинки, стопоры для регулиров-
ки, а внутри предусмотрели 
кармашек для сменного вклады-
ша из марли или салфетки. 

После появления фото Ната-
льи в черной маске в соцсетях и 
городских СМИ новинка стала 
предметом активного обсужде-
ния. Уральцы отмечают плюсы, 
находят минусы, но уже точно за-
интересовались этим изделием.

По словам Натальи, четыре 
сотрудника компании готовы 
производить в сутки три тысячи 
аксессуаров из полибрушета. 
На маски уже есть заказчик — 
местный гипермаркет промыш-
ленных товаров, да и торговые 

сети проявляют интерес. Но для 
начала продаж необходимо под-
тверждение, что сертификация 
такого товара не требуется, од-
нако взять такую справку в Рос-
потребнадзоре оперативно не 
получается. Что делать? 

Как выяснила «РГ», если про-
дукция не подлежит обязатель-
ной сертификации, хозяйствую-
щим субъектам и не нужно обра-
щаться в Роспотребнадзор. 

— Если юрлицо или ИП обра-
тятся в управление с запросом, 
мы ответим письменно, что дан-
ная продукция сертификации не 
подлежит. Но это не обязатель-
ный документ. Поэтому ждать от 
нас какой-то бумаги в данном слу-
чае не нужно, — сообщила «РГ» 
пресс-секретарь областного 
управления надзорного ведом-
ства Анна Ожиганова. 

Это пояснение уже не столько 
для Натальи, сколько для ее кол-
лег, оказавшихся в подобной си-
туации (специалист Роспотреб-
надзора на днях разъяснил ситуа-
цию представителю компании).  

С одной стороны, да, документ 
необязательный. С другой — при 
заключении договоров с торговы-
ми сетями он необходим, чтобы 
снять возможные вопросы потре-
бителей. В общем, сейчас Наталья 
Чаюн собирает документы, что-
бы подать заявку в федеральную 
компанию, занимающуюся сер-
тификацией. Ей предстоит запол-
нить заявление, приложить пра-
воустанавливающие документы, 
фотографию, описание продукта 
и так далее. К слову, услуга не бес-
платная — за получение справки 
придется заплатить 3,3 тысячи 
рублей. 

Кстати, в компании уже при-
кинули, что стоимость одной ма-
ски из полибрушета составит 
70 рублей. Повышать цену пока 
не планируют. •

Между тем

Шокирующее предложение получила одна из крупных промышленных компаний Среднего Урала, на предпри-

ятиях которой трудятся тысячи сотрудников, — заказать партию одноразовых медицинских масок с напечатан-

ным на них… логотипом холдинга. 

На сайте ижевской компании, указанной в предложении, корреспонденты «РГ» никаких  сведений о масках не 

нашли — специализируется фирма на выпуске корпоративных сувениров и подарков. Но звонок туда подтвер-

дил: маски сейчас — главный тренд.

— В городах все сложнее найти медицинские маски. Организации, которые не могут перейти на удаленный ре-

жим работы, должны обеспечивать безопасность своих сотрудников, — убеждала корреспондента «РГ»  по теле-

фону менеджер Марина. — У нас есть оптовые партии защитных средств как промышленного, так и ручного про-

изводства.  Первые одноразовые, стоимостью от 100 рублей в зависимости от красочности нанесенного брен-

да, вторые многоразовые, сшиты из хлопка и льна, поэтому и цена может доходить до 350 рублей за маску. 

Даже элементарные арифметические подсчеты показывают астрономическую цифру прибыли. Себестои-

мость производства одноразовой маски — не более трех рублей, нанесение логотипа — не дороже. Поставлять 

сувенирные средства защиты компания готова только по пред оплате и исключительно оптом — партиями от 

100 тысяч штук.

Мы обратились в УФАС Свердловской области, чтобы выяснить, насколько законна такая  спекуляция сред-

ствами защиты в условиях сложной эпидемиологической обстановки. Но четкого ответа не получили. Точнее, 

подобные компании почему-то выпали из сферы внимания надзорного ведомства.

— Мы контролируем цены на одноразовые медицинские маски, чтобы не было картельного сговора. Но только 

среди аптечных сетей. Рост есть. В конце февраля стоимость по сравнению с декабрем увеличилась на 17 про-

центов, — сообщила представитель ведомства Дарья Губа.

Подготовила Светлана Добрынина

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ На Урале увеличивают выпуск 
медтехники и противовирусных препаратов

Готовность номер один

Несколько свердловских швейных предприятий оперативно освоили выпуск многоразовых текстильных масок. 

Тепловизорами производства УОМЗ 

в ближайшее время оборудуют ряд 

зданий, включая вокзал, аэропорт, 

крупные торговые комплексы 

и предприятия. Это позволит опера-

тивно выявлять заболевших. 
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СИТУАЦИЯ Миноритарии 
смогли исключить из ООО 
главного владельца 
за развал предприятия

Мажоры 
больше 
не правят

Михаил Кузьмин, Челябинск

Еще недавно мажоритарии активно пользовались сво-
им преимуществом, выдавливая из обществ владель-
цев небольших пакетов. Теперь, благодаря уточнению 
Верховного суда, практика кардинально меняется: «за 
бортом» может оказаться и крупный владелец.

Участники обществ с ограниченной ответственно-
стью далеко не всегда находят взаимопонимание и дей-
ствуют слаженно. Нередки случаи, когда партнеры су-
дятся между собой: у кого-то возникают принципиаль-
ные разногласия по стратегии ведения бизнеса, а кто-
то просто хочет избавиться от других собственников и 
прибрать ООО к рукам. До сих пор сила была на сторо-
не владельцев крупных долей, которые могли исклю-
чить миноритариев из общества с формулировкой: 
«действия участника не отвечают интересам обще-
ства, существенно затрудняют деятельность общества, 
причиняют ему вред», «неоднократно уклонялся от 
участия в общем собрании, что лишило компанию воз-
можности назначить нового директора» и т.п. 

25 декабря 2019 года президиум ВС РФ уточнил 
пункт 8 обзора судебной практики по вопросам приме-
нения законодательства о хозяйственных обществах, 
заявив: «закон не устанавливает ограничений на ис-
ключение из общества с ограниченной ответственно-
стью его участника, обладающего более чем 50 про-
центами долей в уставном капитале». По мнению экс-
пертов, теперь ситуация может поменяться в корне: у 
миноритариев появился инструмент защиты их прав. 

— За действия, наносящие вред обществу, начнут ис-
ключать и тех участников, чья доля в уставном капита-
ле превышает 50 процентов, — уверен управляющий 
партнер челябинской юридической компании Сергей 
Гаврюшкин.

Более того, на Южном Урале новую практику уже 
взяли на вооружение: миноритарии исключили участ-
ника ООО, имевшего долю 62 процента. Дело разбира-
лось в арбитраже, суд апелляционной инстанции согла-
сился с выводами нижестоящей о том, что исключение 
мажоритария из со-
става участников 
общества является 
единственным воз-
можным правовым 
способом прекра-
щения причинения 
вреда обществу. 

История вопроса 
такова. Челябин-
ское торгово-произ-
водственное пред-
приятие с 2002 года 
занималось сдачей в 
аренду недвижимо-
го имущества. В со-
ставе ООО было три 
участника, имевших 
40, 38 и 22 процента 
уставного капитала. 
В октябре 2013-го 
один из участников, Владимир Мокров, решил подарить 
долю в ООО своему сыну Ивану, однако такое решение 
не устроило его партнеров: они обратились в управле-
ние внутренних дел с заявлением о возбуждении уго-
ловного дела. Получив отказ, руководитель и крупней-
ший собственник фирмы Андрей Наймушин продал всю 
недвижимость общества своему знакомому и пост ди-
ректора покинул. 

— Фактически в результате совершенной сделки дея-
тельность общества прекратилась, поскольку основ-
ным источником доходов были именно спорные объек-
ты, — рассказывает Иван Мокров. 

Бизнесмен прошел все судебные инстанции вплоть 
до Верховного суда. В результате удалось добиться 
признания договора купли-продажи недействитель-
ным, но не вернуть объекты: пока шли тяжбы, покупа-
тель их снова продал, причем ему же принадлежащей 
компании. Тем временем бывший директор  выходит 
из общества, подарив свою долю третьему участнику, 
«вес» которого в результате возрастает с 22 до 62 про-
центов.

— Руководствуясь судебной практикой, мы стали 
оспаривать цепочку сделок, направленную на вывод 
недвижимости, и в ноябре 2018 года получили реше-
ние, которым Арбитражный суд Челябинской области 
признал недействительность обеих сделок, — сообщила 
управляющий консалтинговой компании Ольга Попо-
ва, представлявшая сторону Ивана Мокрова.

Суд установил и факт вывода имущества, и согласо-
ванность действий группы лиц. Тем не менее ни мажо-
ритарный участник Николай Шарапов, ни новый ди-
ректор общества Оксана Уфимцева не предпринимали 
попыток вернуть недвижимость, чтобы возобновить 
хозяйственную деятельность.

— Пять лет мажоритарий и директор фактически 
блокировали деятельность предприятия, — подчерки-
вает Ольга Попова.

Это дало основание начать процесс по исключению 
Шарапова из хозяйственного общества, и такое реше-
ние было в итоге принято областным арбитражным су-
дом, а затем подтверждено 18-м апелляционным.

Пытаясь опротестовать решение суда первой ин-
станции, Шарапов доказывал, что, поскольку он явля-
ется мажоритарным участником, «его исключение 
приведет к тому, что общество останется без органа 
управления». Однако суд этот аргумент важным не 
счел.

По мнению Ольги Поповой, дело интересно не только 
тем, что из ООО исключен мажоритарий, но и тем, что 
суды приняли во внимание его действия и факты бездей-
ствия, которые затруднили, а точнее, сделали невозмож-
ной деятельность фирмы. Суд констатировал, что Шара-
пов одобрил заключение сделок, обладая решающей для 
голосования долей в уставном капитале, и не предприни-
мал каких-либо действий для возврата в общество спор-
ного имущества. Таким образом, его действия свидетель-
ствовали лишь о намерении удержать контроль над об-
ществом в условиях корпоративного конфликта. •

Анатолий Меньшиков, 
Тюмень

Т
юменцы горячо обсужда-
ют новые инфраструктур-
ные и жилищные проекты, 

которые предложено реализо-
вать в городе. Самый быстрорас-
тущий в РФ региональный центр 
(население Тюмени уже перева-
лило за 800 тысяч) то и дело пе-
решивает свой «градострои-
тельный костюм», благо бюд-
жет позволяет и бизнес активен. 
Сейчас у всех на слуху с десяток 
дорогостоящих задумок — уже 
реализуемых или находящихся 
в чертежах. К некоторым из них 
отношение горожан противоре-
чивое, иные стали яблоком раз-
дора, как, к примеру, проект 
строительства мощной транс-
портной развязки на окраине 
Тюмени, корректировки кото-
рого уже пять месяцев настой-
чиво добиваются от региональ-
ного правительства на обще-
ственных слушаниях и даже су-
дебных заседаниях сотни жите-
лей коттеджных поселков. 

Ну а свежайший позитивный 
проект, чуть ли не сенсацион-
ный, еще совсем сырой и не 
осмысленный подавляющим 
большинством тюменцев, каса-
ется преобразования улицы 
Дзержинского (в прошлом Са-
довой) в пешеходную зону. 
Вообще-то замысел давний, это 
уже третья с начала века попыт-
ка отдать улицу в историческом 
центре для моциона, превра-
тить в «местный Арбат». Сейчас 
по заказу муниципалитета идею 
рассматривают под разными 
углами в поиске лучшего реше-
ния архитекторы проектного 
института из Санкт-Петербурга. 
Представленная ими недавно 
концепция просто сенсацион-
на: она ориентирует на форми-
рование обширного пешеходно-
го квартала, включая три приле-
гающие к Садовой улицы, изо-
билующие памятниками дере-
вянного зодчества. Цель — соз-
дать аналог знаменитого 130-го 
квартала Иркутска, который 
при обороте в 11 миллиардов 

рублей приносит в бюджет со-
лидный доход.

Масштаб замысла таков, что 
потребует преобразования про-
странства со строительством 
подземных паркингов и автомо-
бильного туннеля, демонтажом 
отдельных, не представляющих 
ценности, зданий. Можно, конеч-
но, ограничиться и улицей Дзер-
жинского, будет дешевле, бы-
стрее и проще, только вот вложе-
ния не окупить, предупреждают 
архитекторы. Заказчик в разду-
мьях: заманчиво, но кардинально 
меняется подход к использова-
нию исторической территории — 
от пассивного к активному. Хва-
тит ли финансовых ресурсов? 
Экономика пока не просчитана. 
Как ожидается, в начале лета об-
катанную в кругу специалистов и 
общественников концепцию 
представят горожанам, за этим 
последует детализация смет.

Другая «взрывная» идея долж-
на до конца года детально отра-
зиться в проектной документа-
ции (объявлен конкурс на ее раз-
работку на сумму 9,1 миллиона 
рублей): через Туру перебросят 
пешеходный мост. Он станет вто-
рым после Моста влюбленных — 
визитной карточки Тюмени. По-
требность в новом сооружении 
вызвана кардинальным преобра-
зованием заречной части города. 
Здесь возводят жилые комплексы 
с высоким уровнем благоустрой-
ства и нешаблонной организаци-
ей архитектурного пространства 
и уже приступили к строитель-
ству новой набережной напротив 
имеющейся многоярусной в 
исторической зоне. Для новосе-

лов, любителей пеших и велоси-
педных прогулок мост станет 
ценным обретением, ибо напря-
мую свяжет новые кварталы с 
трехкилометровой набережной, 
центром Тюмени. 

Жителей новость немало 
удивила и, судя по опросу попу-
лярного интернет-издания, раз-
делила ровно надвое: кто-то в 
восторге, а иные доказывают, 
что мост нужнее в другом месте 
либо разумнее потратить день-
ги на очередной автомобильный 
переход. Муниципалитет отреа-
гировал: предстоит обществен-
ное обсуждение.

До недавнего времени левый 
берег Туры был покрыт густыми 
зарослями — деревьями и кустар-
никами, за зеленью которых 
скрывались частные домики. Их 
место, по задумке, займет неза-
тейливая набережная, эскизные 
виды которой вызвали жесткую 
критику многих тюменцев за ску-
дость насаждений, а также высот-
ные здания, торговый центр. 
Скромная улица Береговая (от 
нее, собственно, и перекинут бу-
дущий мост) расселена, но с янва-
ря по март то и дело попадала в 
эпицентр внимания, поскольку 
покинутые людьми дома неиз-
вестные поджигали семь раз. По-
следний собственник, пенсио-
нерка, не соглашавшаяся с усло-
виями выкупа участка, уверена: 
таким образом ее склоняли к 
уступке. Компромисс, к счастью, 
найден.

Далее, ниже по течению Туры, 
есть неосвоенная территория, с 
которой связаны надежды на во-
площение своего рода суперпро-

екта — создание событийного 
парка «Алебашево». В прошлом 
году он вошел в число победите-
лей конкурса Агентства страте-
гических инициатив (АСИ), в 
феврале его презентовали на Все-
мирном урбанистическом фору-
ме ООН-Хабитат в Абу-Даби. Але-
башево — это озеро, токсично 
грязное, с зеленой, но захламлен-
ной болотис той территорией 
окрест. Инициативная группа го-
рожан задумала превратить 
14 клоачных гектаров в притяга-
тельное место для разнообразно-
го досуга, проведения многолюд-
ных мероприятий. Плавучая сце-
на и вместительный амфитеатр, 
пляж и оранжерея, лодочная 
станция и спортивные площад-
ки, отель и ресторан, свадебный 
и гостевые домики… В обсужде-
ние проекта были вовлечены ты-
сячи тюменцев, полторы сотни 
экспертов, с учетом их предло-
жений и пожеланий сформиро-
вана архитектурно-градо-
строительная концепция парка. 
Дело исключительно благое, все, 
вроде, за, ведь конфликта инте-
ресов нет. Девелоперам власти 
дали понять, что многоэтажкам 
тут не быть.  

По словам руководителя 
цент ра городских практик АСИ 
Татьяны Журавлевой, в перспек-
тиве ожидаемый поток отдыхаю-
щих и туристов превысит мил-
лион человек в год, а объем 
бизнес-инвестиций в стартовом 
для парка «Алебашево» 2020-м 
составит ориентировочно 
1,2 миллиарда рублей. Бюджет-
ные вливания в обустройство бу-
дут минимальными, но позволят 
очистить озеро, находящееся в 
собственности РФ, за счет каз-
ны. По всей видимости, феде-
ральной: региону посулены суб-
венции в рамках нацпроекта 
«Экология». Процедура подго-
товки документации несколько 
затянулась, тем не менее в об-
ластном департаменте недро-
пользования уверены, что к зиме 
2023 года Алебашево станет 
безо пасной акваторией, готовой 
выполнять рекреационную 
функцию. •

Михаил Пинкус, 
Евгений Китаев, Челябинск

Специалисты Банка России обна-
ружили на Южном Урале новую 
финансовую пирамиду. Хотя у 
россиян, казалось бы, должен 
был выработаться стойкий им-
мунитет к уловкам подобных 
структур, аферисты по-преж-
нему легко находят жертв.

— Организация, созданная в 
форме ООО, привлекала деньги 
южноуральцев, анонсируя высо-
кую доходность вложений. Ком-
пания находила вкладчиков с по-
мощью сетевого маркетинга, — 
сообщила управляющая отделе-
нием Челябинск Уральского ГУ 
Банка России Елена Федина.

В отношении организаторов 
пирамиды возбуждено и рассле-
дуется уголовное дело по статье 
159 УК РФ «Мошенничество». В 
ГУ МВД подробности пока не 
разглашают: это может навре-
дить оперативным мероприяти-
ям. Собственные источники 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах сообщили, что речь идет о 
зарегистрированном в Злато-
усте торговом доме, якобы зани-
мавшемся поставками природ-
ных материалов.

Судя по рекламе в соцсетях, 
представители компании предла-
гали заработать на поставках 
продукции из графитсодержа-
щих материалов. Якобы «для уве-
личения прибыли, развития и 
укрепления коммерческих свя-
зей за рубежом» нужно было за-
пустить новый рудник. Но из-за 
сложнос тей с получением креди-
та руководство решило привле-
кать средства физлиц «на взаи-
мовыгодных условиях». Вклад-
чикам предлагалось два пути: 
стать инвестором и получать га-
рантированные 9—11 процентов 
от суммы вклада или же высту-
пать агентом и даже представите-
лем компании и иметь 7—13 про-
центов от суммы привлеченных 
средств. Как водится, через не-
сколько месяцев пирамида пре-
кратила существование.    

— Потерпевших по делу не так 
много — скорее всего из-за того, 
что люди изначально отдавали 
себе отчет в сомнительности 
предложения, но все-таки реша-
лись подзаработать, — считает 
представитель челябинского 
движения за права заемщиков 
«Стоп! Коллектор» Вячеслав Ку-
рилин. — Это связано с недорогим 
«входным билетом»: за первона-
чальный взнос в 2400 рублей че-
ловек получал возможность при-
влекать средства других вклад-
чиков, получая с них свой про-
цент. Таким образом, он уже сам 
становился участником схемы и 

теперь не рискует идти за помо-
щью в правоохранительные орга-
ны. К нам потерпевшие тоже не 
обращались, и все это, конечно, 
затруднит расследование.

Классическая финансовая 
пирамида, напоминают в ЦБ, — 
это мошенническая схема полу-
чения дохода. Финансы посту-
пают за счет привлечения но-
вых участников. При этом «вер-
хушка» может заработать, а 
«низы» лишь теряют. Пирамиду 
нетрудно распознать по харак-
терным признакам. Компания 
зачас тую зарегистрирована не-
давно, у нее минимальный 
уставный капитал и единствен-
ный учредитель (информацию 
можно проверить в Едином гос-
реестре юридических лиц). 
Граждан также должна насторо-
жить активная рекламная кам-
пания с обещанием дохода, пре-
вышающего среднерыночный.

Специалисты Банка России 
советуют проявлять осторож-
ность, если организация предла-
гает сделать предварительный 
денежный взнос, при этом у нее 
отсутствуют документы, под-
тверждающие вложения, напри-
мер, в высокодоходное предпри-
ятие. И, конечно, у каждого по-
тенциального вкладчика должно 
возникнуть сомнение, если орга-
низация вообще не предоставля-
ет информацию о регистрации, 
учредителях, руководстве ком-
пании и финансовом положении.

Широкое распространение в 
регионе получили и схемы «воз-
вратного лизинга», когда юрли-
ца или ИП выдают займы физи-
ческим лицам под залог автомо-
билей. В результате человек те-
ряет выгоду из-за высоких про-
центов по договору лизинга, а то 
и вовсе лишается транспортного 
средства. 

Всего на территории Челя-
бинской области обнаружено 
80 организаций, которые неле-
гально кредитовали население. 
Однако общественники счита-
ют, что реально эта цифра мо-
жет быть в десятки раз выше. 
Просто в поле зрения надзор-
ных органов попадает лишь то-
лика предлагающих населению 
займы компаний — как правило, 
те, что ранее имели соответ-
ствующий правовой статус, но 
по каким-то причинам его утра-
тили. А большая часть неле-
гальных кредиторов — не имею-
щие разрешений компании, 
ИП, частные лица.

— Отстаивая права заемщи-
ков, мы часто сталкиваемся с 
физлицами, которые, по сути, за-
нимаются ростовщичеством, — 
поясняет Курилин. — Некоторые 
выдают десятки, а то и сотни зай-
мов людям, которые из-за пло-
хой кредитной истории не могут 
обратиться в банки, и получают 
с этой уязвимой категории насе-
ления стабильный доход. А суды 
при взысканиях, как правило, 
встают на сторону кредиторов. 
На наш взгляд, нужно юридиче-
ски определиться с понятием 
«нелегальный кредитор», чтобы 
лишить их судебной защиты, — 
их число сразу сократится в 
разы. Ранее с таким предложени-
ем выступала глава ЦБ, однако ее 
почему-то не поддержали. •

А К Ц Е Н Т

В обсуждение проекта парка «Алебашево» 

были вовлечены тысячи тюменцев, 

150 экспертов, с учетом их предложений и 

пожеланий сформирована архитектурно-

градостроительная концепция

Пять лет мажори-
тарий и директор 
не предпринимали 
попыток вернуть 
недвижимость, 
то есть фактически 
блокировали 
деятельность 
предприятия

Вкладчики сами 
становились 
участниками 
схемы, поэтому 
теперь не рискуют 
идти за помощью

МОШЕННИЧЕСТВО В регионе вновь 
пошли в ход финансовые схемы 
образца 1990-х 

Строили пирамиду 
из графита

ПЕРСПЕКТИВА В Тюмени формируют комфортные общественные 
пространства

Озеро для прогулок

Справка РГ

В 2019 году в регионах УрФО Банк России выявил 203 нелегальных 
участника финансового рынка и четыре финансовые пирамиды. В це-
лом по России обнаружено 2600 таких организаций. Напомним: выда-
вать зай мы по закону могут только банки, МФО, кредитные потреби-
тельские и сельхозкооперативы, ломбарды. Информация о легальных 
участниках рынка есть на официальном сайте регулятора www.cbr.ru.

МНЕНИЯ 

Александр Моор, губернатор Тюменской области:

— Вовлечение жителей в соучастное проектирование, разработку концеп-
ции проекта, в последующий контроль за выполнением работ принципиаль-
но важно. Первый проект благоустройства Гилевской рощи тюменцы рас-
критиковали, мы трижды его переделывали. Зато в результате совместной 
творческой работы получили одно из любимых горожанами мест для прогу-
лок, досуга. Похожий опыт был и с Затюменским экопарком, который в ито-
ге также стал местом притяжения для многих тысяч жителей.

Барт Голдхоорн, архитектор:

— Качество застройки в решающей степени формирует привлекательность 
городской среды. Типовые многоэтажные коробки отрицательно влияют на 
нее, качественное жилье с развитой инфраструктурой способствует фор-
мированию комфортной среды обитания. Плохо, когда сначала появляются 
кварталы новостроек и лишь потом муниципалитет начинает думать о соз-
дании рабочих мест, транспортного сообщения. Девелоперы должны под-
страиваться под город, а не наоборот.

Инициативная группа презентовала проект событийного парка 

«Алебашево» на фестивале ЖАРА-2019 (на фото), урбанистическом форуме 

в Тюмени, а недавно даже на форуме ООН-Хабитат в Абу-Даби.
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Компетентно
Евгений Чуркин, управляющий адвокатским бюро: 

— Действительно, участника с долей в уставном капитале 
50 и более процентов можно исключить из общества, но 
только за те действия, которые парализуют деятельность 
компании. Если он, условно говоря, просто украл миллион 
рублей, то его не исключат, а лишь взыщут деньги. 
Но надо учитывать, что при исключении участника из об-
щества ему обязаны выплатить действительную стоимость 
его долей в ООО.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В Кургане изобрели 
инновационное оборудование для нефтяников  

Увеличили ресурс
Валентина Пичурина, Курган

Г
руппа ученых Курган-
ского госуниверситета 
(КГУ) разработала кон-
струкцию шарового 
крана-клапана для тру-
бопроводов высокого 
давления, значительно 
превосходящую зару-
бежные аналоги.  

Спрос на запорную арматуру 
для нефте- и газопроводов в мире 
очень высок. Правда, как расска-
зал «РГ» завкафедрой механики 
машин и основ конструирования 
КГУ Дмитрий Курасов, запросы 
потребителей в последние годы 
сильно изменились: оборудова-
ние должно быть дешевле и слу-
жить дольше. В мире есть ряд раз-
работок с улучшенными техниче-
скими характеристиками. К при-
меру, американская фирма изо-
брела и внедрила конструкцию 
шарового крана-клапана с кон-
тролируемым и регулируемым 
усилием запирания. Но механизм 
оказался довольно громоздким и 
сложным, а надежность и долго-
вечность устройства ограниче-
ны. Тем не менее пока у этой ком-
пании лучшие показатели экс-
плуатации кранов-клапанов.

Курганские ученые пошли 
дальше. За основу своей разра-
ботки они взяли концепцию  аме-
риканской фирмы, но механизм 
запирания сделали абсолютно 
оригинальный. 

— Зарубежная конструкция со-
стоит из десятков деталей, в на-
шей их гораздо меньше, — поясня-
ет Курасов. — Кроме того, предва-
рительные оценки показывают, 
что наш шаровой кран-клапан в 
несколько раз превосходит ана-
логи по надежности и долговечно-
сти. Если говорить техническим 
языком, то при давлении 42 мега-
паскаля его ресурс в 1,5 раза боль-
ше, чем у изделия американской 
фирмы. Но при этом рабочее дав-
ление можно повысить до 80 и бо-
лее мегапаскалей.

Принцип действия и кинема-
тические характеристики устрой-
ства проверены на 2D- и 3D-ма-
кетах.    Сейчас ученые планируют 

изготовить опытный образец 
крана-клапана, испытать его ра-
ботоспособность, оценить техни-
ческие показатели и перс пективы 
промышленного внедрения. В ка-
честве индустриального партне-
ра выступила одна из курганских 
компаний по производству тру-
бопроводной и фонтанной арма-
туры, готовая сделать образец. В 
компании, кстати, заинтересова-
ны, чтобы в проекте помимо пре-
подавателей вуза участвовали и 
студенты: тех, кто покажет себя 
хорошо, пригласят впоследствии 
на работу. •

Тем временем  

Разработчики подали заявку на включение их идеи в список проектов 
Уральского научно-образовательного центра мирового уровня «Пере-
довые промышленные технологии, новые материалы и энергетика», 
созданного в рамках нацпроекта «Наука», а также в Центр кластерного 
развития Курганской области. По их оценке, объем рынка для разрабо-
танного ими   шарового крана-клапана составляет около 800 миллио-
нов долларов. Большинство отечественных нефтегазовых предприятий 
сейчас использует импортное оборудование.

Потребность российского ТЭК 

в запорной арматуре пока в основном 

удовлетворяется за счет импорта.

НУ И НУ! Бизнесмен почти год 
выдавал себя за безработного

«Лучше помогите 
материально»

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

36-летний житель Артемовско-
го решил заняться бизнесом. 
Основным видом деятельности 
выбрал розничную торговлю. 
Однако спустя десять месяцев 
после получения статуса ИП ре-
шил подстраховаться и обра-
тился… в центр занятости за 
пособием по безработице. 

— В числе других необходи-
мых справок мужчина предста-
вил документы, подтверждаю-
щие отсутствие источника дохо-
да. Таким образом, он скрыл 
факт постановки на учет в каче-
стве индивидуального предпри-
нимателя.  В результате незакон-
но получал пособие по безрабо-
тице и материальную поддержку 
целый год — с декабря 2018-го по 
декабрь 2019 года, — сообщили в 
Свердловской прокуратуре. 

Непонятно, на что человек 
рассчитывал, ведь в век всеоб-
щей цифровизации долго скры-
вать свой социальный статус не-
возможно. Кстати, установить 
истину помогла информация 
Пенсионного фонда, по данным 
которого мужчина являлся ИП с 
февраля 2018 года. 

Подсчитано, что общая сумма 
финансовой помощи от государ-
ства превысила 100 тысяч руб-
лей. Теперь артемовскому биз-
несмену предстоит не только 
вернуть эти деньги, но и отве-
тить за свою «предприимчи-
вость» по закону. Возбуждено 
уголовное дело по факту мошен-
ничества, его фигуранту грозит 
ограничение свободы на срок до 
двух лет. Учитывая, что закон он 
нарушил впервые, речь может 
идти об ограничении свободы 
передвижений, добавили в про-
куратуре. •

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А



16 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

26 марта 2020
четверг № 65 (8119)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

— У нас самодостаточ-
ный регион, развито 
сельское хозяйство, 

мощная пищевая и перерабаты-
вающая промышленность, — под-
черкивает директор департа-
мента АПК Павел Остапенко. — 
Свинокомплексы и молочные 
фермы свои. Зерна до нового 
урожая хватит. В магазинах все 
продукты есть.

Предприятия области еже-
дневно выпускают более 120 тонн 
хлеба и хлебобулочных изделий, 
200 тонн мясной продукции и 
250 тонн молочной, 800 тонн 
пшеничной и ржаной муки. По 
данным департамента АПК, это-
го количества достаточно, чтобы 
закрыть потребность внутренне-
го рынка и не допустить дефици-
та продовольствия. 

Более того, существенная доля 
продовольствия вывозится за 
пределы региона, причем экс-
порт растет: с начала года за гра-
ницу отправлено продукции уже 
на 600 тысяч долларов, тогда как 
годом ранее показатель состав-
лял 100 тысяч. На это повлияло 
создание в регионе собственного 
парка из 200 вагонов, а также 
льготный железнодорожный та-
риф. По словам производителей, 
в отличие от пассажирских, гру-
зоперевозки не ограничены, поэ-
тому связь с зарубежными заказ-
чиками не прерывается.

Впрочем, как рассказали сами 
сельхозпроизводители, негатив-
ные последствия для отрасли все 
же есть: уже подорожали удобре-
ния, с 1 апреля ожидается рост 
цен на импортные запчасти и тех-
нику.

Одним из первых ощутил сни-
жение выручки общепит:

— Раньше у нас на бизнес-ланче 
в обеденный перерыв были заня-
ты все 15 столиков, а теперь толь-
ко три, — поделилась тревогой ад-
министратор одного из заведе-
ний. — Конечно, выручка сильно 
упала. Наверное, это связано с 
тем, что многие теперь работают 
на «удаленке».

А вот в торговых сетях, наобо-
рот, спрос резко вырос. Несмотря 

на обращения властей, люди вы-
возят из супермаркетов продук-
ты тележками. Правда, резкое 
увеличение доходов, признают 
сами торговцы, временное, так 
что радоваться этому не стоит.

Тем временем департамент 
экономического развития Кур-
ганской области принял решение 
временно ограничить проверки 
организаций розничной торгов-
ли и общепита за исключением 
тех, что направлены на предот-
вращение распространения ко-
ронавирусной инфекции.

Челябинская область
На Южном Урале, где режим 

повышенной готовности ввели 
19 марта, вопросы безопасности 
напрямую связывают с экономи-
кой и намерены обеспечить под-
держку наиболее уязвимых ее 
секторов. Губернатор Алексей 
Текслер отметил, что в стране 
уже принят ряд решений, допол-
нительно к ним минэкономраз-
вития и минфин региона должны 
в недельный срок подготовить 
свои предложения. В первую оче-
редь они коснутся поддержки ма-
лого бизнеса, работающего по па-
тенту либо ЕНВД. Планируется 
обеспечить льготное кредитова-
ние на пополнение оборотных 
средств, чтобы помочь просев-
шим сферам бизнеса преодолеть 
кассовые разрывы — по мнению 
властей, увы, неизбежные.

Главному управлению по тру-
ду и занятости поставлена задача 
провести сценарный анализ рын-
ка труда с оценкой нагрузки на 
бюджеты всех уровней в случае 
высвобождения работников из 
различных сфер. В области по 
примеру федерального центра 
создан резервный фонд в размере 
200 миллионов рублей. Работода-
телей же попросили проявить 
гибкий подход в вопросах пере-
вода персонала на удаленный ре-
жим и корректировки отпусков.

К перечисленным властями 
мерам эксперты челябинского от-
деления «Опоры России» предло-
жили добавить «каникулы» по 
коммуналке, снижение тарифов 

на электро- и теплоснабжение и 
мораторий на имущественный и 
транспортный налог, а также от-
срочку по оплате налагаемых на 
бизнес штрафов. Предприятия, 
участвующие в исполнении му-
ниципальных и госконтрактов, 
попросили узаконить персональ-
ную ответственность заказчиков 
за несвоевременную оплату. Не-
обходимы, по мнению бизнеса, и 
государственные дотации на 
внед рение удаленных инструмен-
тов работы и обучение им персо-
нала. Глава региона пообещал об-
судить возможность реализации 
этих мер, в том числе и в составе 
рабочей группы Госсовета.

С точки зрения продоволь-
ственной безопасности каких-

либо рисков в связи с пандемией 
не ожидается. Область почти пол-
ностью обеспечивает себя про-
дуктами питания и значительную 
часть поставляет на другие тер-
ритории и внешний рынок, на-
пример, производство преслову-
той гречки в четыре раза превы-
шает собственные потребности. 
Сырьем перерабатывающие 
предприятия обеспечены на срок 
от одного до трех месяцев беспе-
ребойной работы.

Тюменская область 
В Тюменской области поста-

новлением губернатора приоста-
новлены до 1 мая плановые про-
верки предпринимателей надзор-
ными органами региона. Это ре-
шение лежит в русле введенного 
правительством России морато-
рия на проверки федеральными 
структурами. Исключением слу-
жат обстоятельства, когда оче-
видна угроза причинения вреда 
жизни и здоровью граждан, чрез-

вычайные ситуации природного 
и техногенного характера. Не 
обойтись без проверок при необ-
ходимости получения лицензии, 
аккредитации и подобных разре-
шительных документов. Конт-
роль за выполнением постанов-
ления возложен на главное пра-
вовое управление областного 
правительства. В свою очередь 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Лариса Неви-
дайло предложила бизнесменам 
немедленно сообщать ей о фак-
тах нарушения запретных мер.

Югра
В Югре для разработки мер 

поддержки малого и среднего 
бизнеса на период пандемии 

было созвано специальное засе-
дание правительства. Власти при-
няли решение отсрочить для 
предпринимателей оплату арен-
ды госимущества и земельных 
участков до 10 января 2022 года, 
сообщил первый  заместитель гу-
бернатора Геннадий Бухтин. Как 
уточнили в департаменте по 
управлению государственным 
имуществом Югры, мера коснет-
ся около шести тысяч предприни-
мателей. Общая сумма отсрочен-
ных платежей составит 30—
32 миллиона рублей.  

Речь идет об отраслях, кото-
рые терпят убытки — владельцах 
кафе, ресторанов, гостиниц и т.д. 

— Если ситуация будет ухуд-
шаться, есть возможность про-
лонгировать сроки действия под-
держки, — подчеркнул директор 
департамента Юрий Якубенко. 

Ямал
Правительство Ямала подго-

товило первый пакет мер под-

держки для малых предприни-
мателей, разработанный для 
снижения последствий панде-
мии. Сегодня его рассмотрит 
Заксобрание округа. Помощь бу-
дет оказана тем, кто наиболее 
остро почувствовал снижение 
спроса. Это социально ориенти-
рованный бизнес (частные дет-
сады, организации допобразова-
ния, фитнес-центры и другие), 
гостиницы, а также предприни-
матели, торгующие продоволь-
ственными товарами в трудно-
доступных населенных пунктах. 

Всего первоочередной пакет 
мер коснется около 400 предпри-
ятий, на которых работают более 
1300 человек. Он включает сни-
жение налогов с пяти до одного 
процента предприятиям, находя-
щимся на «упрощенке» и с 15 до 
7,5 процента — ЕНВД, преферен-
ции в части арендной платы за го-
сударственное и муниципальное 
имущество, полугодовую отсроч-
ку по микрокредитам региональ-
ного Фонда поддержки МСП, 
компенсация издержек социаль-
ным предприятиям, адресные 
меры поддержки для гостинично-
го бизнеса, беспроцентные годо-
вые займы до двух миллионов 
руб лей для тех, кто реализует 
продукты на труднодоступных 
территориях.

Губернатор Дмитрий Артюхов 
подчеркнул, что этот пакет мер в 
случае необходимости будет до-
полнен, а также расширен пере-
чень отраслей.

Ранее в департаменте моло-
дежной политики и туризма 
ЯНАО открыли горячую линию 
для туристов и работников отрас-
ли. По данным департамента, за-
грузка отелей в округе снизилась 
на семь процентов. По оценке 
зам начальника управления ве-
домства Станислава Гавриленко, 
убытки ямальского турбизнеса 
могут составить 20 процентов. •

Подготовили Наталия Швабауэр, 

Валентина Пичурина, 

Михаил Пинкус, Евгений Китаев, 

Анатолий Меньшиков, 

Елена Мационг, Анна Шиллер

Мария Лисина, 

Свердловская область

М
ногие россияне, 
запланировавшие 
на март нынешне-
го года отпуск за 
рубежом, вернув-
шись домой, ока-
зались в самоизо-
ляции или на ка-
рантине. Раньше 

такого массово не случалось, по-
этому почти никто не знает, как в 
этой ситуации урегулировать от-
ношения с работодателем: взять 
дни в счет отпуска либо больнич-
ный или тебе засчитают прогул?

Как выяснила «РГ», прибыв-
шие из стран распространения 
коронавируса граждане прямо в 
аэропортах получают предписа-
ния, на основании которых могут 
оформить электронный листок 
нетрудоспособности. Есть и дру-
гой способ: приехав домой, зайти 
на сайт Фонда социального стра-
хования и послать туда запрос. 
ФСС, в свою очередь, свяжется с 
поликлиникой по месту житель-

ства. После того как информация 
поступит к работодателю, тот пе-
речислит положенные выплаты 
на банковскую карту работника.

Вернувшихся из-за границы 
на Урале немало, однако, по дан-
ным на 24 марта, «карантинные» 
больничные оформили не более 
200 человек. Вероятно, причиной 
тому низкая информированность 
или возможность решить вопрос 
напрямую с работодателем.

А как быть тем, кто не отправ-
лялся в поездки и даже не контак-
тировал с заболевшими новым 
вирусом, но вынужден оставать-
ся дома? К слову, с подобными во-
просами на горячую линию Феде-
рации профсоюзов Свердлов-
ской области граждане стали об-
ращаться вдвое чаще.

Типичная ситуация — ребенок 
на карантине. С такой проблемой 
столкнулись многие родители 
детсадовцев и школьников: если 

ребенку больше семи лет или ка-
рантин в учреждении только ре-
комендательный, больничный 
предоставлен не будет. 

— Если оставить ребенка не с 
кем, придется договариваться с 
работодателем: возможен или пе-
реход на дистанционную работу, 
или отпуск без содержания (за 
свой счет), также по согласова-
нию с руководителем возможен 
перенос оплачиваемого отпуска. 
Увы, пока получить больничный 
можно только на ребенка до семи 
лет. Поэтому сейчас мы ждем ре-
шения правительства, которое 
поможет изменить ситуацию, — 
рассказал председатель Федера-
ции профсоюзов Свердловской 
области Андрей Ветлужских.

Еще одна категория, которой 
необходимы меры поддержки, — 
пожилые люди и те, кто имеет 
хронические заболевания. С 
одной стороны, есть смысл при-
слушаться к рекомендациям о са-
моизоляции, с другой — немалое 
количество работающих пенсио-
неров боится потерять свои мес-
та. И здесь снова вся надежда на 

сознательность работодателя, го-
тового пойти навстречу сотруд-
никам и предложить им либо ва-
риант той же «удаленки», если 
это возможно, либо временный 
перевод работников из группы 
риска на другие должности — та-
кая возможность давно прописа-
на в статье 72.2 Трудового кодек-
са, правда, только на срок до 
одного месяца и с зарплатой не 
ниже прежнего уровня.

Как отмечают эксперты, в сло-
жившейся ситуации может по-
страдать и сам работодатель: из-
за незнания, бездействия или не-
правильных мер. Например, в 
случае перевода работников на 
дистанционную форму профсою-
зы предлагают делать дополне-
ние к трудовому договору. Со-
гласно рекомендации Минтруда, 
в этом случае достаточно прика-
за, но лучше для обеих сторон, 
если будет допсоглашение — это 

более четко и грамотно с точки 
зрения закона.

Также у руководителей есть 
риск нарваться на штрафы в слу-
чае перевода сотрудников на не-
полную рабочую неделю, чтобы 
сократить финансовые расходы: 
тогда их труд оплачивается про-
порционально отработанному 
времени, но с ограничением — 
только в случае изменения орга-
низационных и технических 
условий труда. И предупреждать 

о таких изменениях работодатель 
обязан за два месяца.

Если из-за вируса организа-
ция испытывает финансовые 
трудности, она может также от-
править работников в простой. 
Но, поскольку фирма теряет при-
быль по независящим от обеих 
сторон причинам, сотрудникам 
обязаны выплачивать не менее 
2/3 от оклада. 

— Мы готовим предложения по 
этому поводу. Например, во мно-

гих сферах тарифный оклад 6—7 
тысяч рублей — это совсем ма-
ленькая цифра. Нужны измене-
ния в части определения простоя, 
либо следует принять норму, ко-
торую давно отстаивают профсо-
юзы — оклад не ниже минималь-
ного размера оплаты труда, — по-
ясняет Ветлужских. •

ПОРА 
ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ БУМАГИ

В прошлом году свердловские 
оборонные предприятия вложи-
ли в IT 307 миллионов рублей, в 
нынешнем году ожидается уже 
709 миллионов. Благодаря техпе-
ревооружению уровень автома-
тизации и цифровизации ОПК 
сегодня довольно высок, вместе с 
тем остается еще достаточно 
много «белых пятен».

Рассмотрим ситуацию на 
примере УОМЗ, который с 
2017 года стал пилотной площад-
кой для апробации методиче-
ских рекомендаций минпром-
торга по организации цифрового 
производства. Уровень проник-
новения «цифры» в конструк-
торское дело — 86 процентов, в 
работу технологов — 79, в плани-
рование производства — 70, в до-
кументооборот — 94 процента. 
При этом остаются зоны, где IT 
пока недостаточно. Например, 
управление межзаводской ко-
операцией — всего 33 процента.

Также в российской промыш-
ленности отсутствует единая 
сквозная платформа для взаимо-
действия между предприятиями 
и отраслями, и это основной ба-
рьер для перехода к Индустрии 
5.0, Big Data. Отдельные попытки 
внедрения на уровне госкорпо-
раций, конечно, есть. В частнос-
ти, до 2021 года Ростех запустит 
автоматизированную систему 
финансово-закупочной деятель-
ности — она будет работать в мас-
штабе всей отрасли или даже не-
скольких отраслей. Но, безуслов-
но, без госпрограммы и четкого 
понимания, какие ресурсы мо-
гут быть выделены, семимиль-
ными шагами цифровизация не 
пойдет. Нужны механизмы сти-
мулирования либо прямые про-
граммы по аналогии с ФЦП. 

Отдельно — о проектировании 
и подготовке производства. Они 
должны быть максимально 
интег рированы в цифровое про-
странство и работать на отечест-
венном ПО. Я был удивлен, на-
сколько мы в проектировании 
еще зависимы от западного про-
дукта, причем российские анало-
ги не дотягивают даже до дей-
ствующего уровня производства. 

С какими еще проблемами 
приходится сталкиваться при 
внедрении IT? С «лоскутной» ав-
томатизацией и цифровизацией. 
От прошлого унаследован боль-
шой объем слабо структуриро-
ванных данных, а объединенного 
отечественного комплекса, обес-
печивающего автоматический 
сбор, накопление и анализ ин-
формации, пока не существует. 

Вторая проблема — короткий 
жизненный цикл технологиче-
ского и программного обеспече-
ния, необходимость постоянно 
его обновлять. Отсюда зависи-
мость от иностранных постав-
щиков оборудования и ПО. При-
чем вендоры не обязаны бес-
срочно поддерживать установ-
ленные программы. 

Третья проблема — архаичная 
нормативная база. Вся конструк-
торская документация до сих 
пор дублируется на бумаге в со-
ответствии с ГОСТами. 

Сегодня перед промышлен-
ностью поставлена задача вы-
строить цифровую экосистему. 
Для этого нужно унифицировать 
нормативную базу по IT. Пере-
вести на цифровые стандарты 
конечных потребителей и контр-
агентов (поставщиков, смежни-
ков, научно-образовательных 
организаций). Также мы предла-
гаем пересмотреть ГОСТы, что-
бы появилась возможность без-
бумажного проектирования, и 
открыть центры компетенций по 
цифровым технологиям в ОПК. 
Кроме того, нужны единые тре-
бования к централизованному 
хранению электронной инфор-
мации по изделию. Тут решаю-
щей будет роль минпромторга. 
Процессы запущены, но, учиты-
вая разнообразие мнений и под-
ходов, исполнение задачи ока-
жется нетривиальным. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

В проектировании 

мы все еще очень 

зависимы от 

западного продук-

та, российские 

аналоги не дотяги-

вают даже до дей-

ствующего уровня

А К Ц Е Н Т

С одной стороны, есть смысл прислушаться 

к рекомендациям о самоизоляции, 

с другой — немало работающих 

пенсионеров боится потерять свои места

Анатолий Слудных,
гендиректор 

Уральского 

оптико-механического 

завода

МНЕНИЕЕНИЕПРАВО Профсоюзы предлагают защитить права работников, 
отправленных на карантин

Трудовой кодекс 
против вируса

Уральцев, вернувшихся из-за грани-

цы, медики посещают на дому: в 

течение двух недель рекомендова-

но ограничить перемещения.
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Первоочередная помощь будет оказана 

тем предпринимателям, кто наиболее 

остро почувствовал снижение спроса

И бизнес вылечат
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Установка очистки стоков 
запущена в эксплуатацию
Установка финишной доочистки стоков водоподготовки, 
разработанная специалистами «СвердНИИхиммаш», за-
пущена в промышленную эксплуатацию на Северском 
трубном заводе. Она предназначена для глубокой очист-
ки промышленных стоков, в результате которой образу-
ется дистиллят, пригодный для повторного использова-
ния в технологических целях, и концентрат  солей — он 
идет на утилизацию. Технология «нулевого» сброса по-
зволяет повторно использовать до 130 тысяч кубомет ров 
воды в год, соответственно снижая водозабор из реки Чу-
совой. Отметим, что основное нестандартизированное 
технологическое оборудование — полностью российская 
разработка.

Рыбокомбинат 
наращивает мощности
Салехардский комбинат открыл первый в ЯНАО распре-
делительный центр по хранению свежевыловленной 
рыбы. Если прежде предприятие принимало в сутки не 
более пяти тонн, то сейчас способно брать вчетверо боль-
ше. Новая технология хранения сырья позволит значи-
тельно повысить его качество, практически сводя на нет 
отбраковку из-за порчи, существенно снизить затраты 
на транспортировку. Благодаря распредцентру комбинат 
на 60 процентов увеличит выпуск разнообразной рыб-
ной продукции — до трех тысяч тонн в год, а также создаст 
новые рабочие места. Программа технической модерни-
зации и увеличения мощностей предприятия реализует-
ся при региональной господдержке.

Крупнейшие верфи 
построят из уральского 
проката
6,9 тысячи тонн шпунта Ларсена производства ЕВРАЗ 
НТМК использовано для возведения крупных инфра-
структурных объектов на севере России, в частности, 
при строительстве центра крупнотоннажных морских 
сооружений в Мурманской области (Кольская верфь). 
Это один из крупнейших инвестиционных проектов РФ. 
На Кольской верфи будут ремонтировать морскую тех-
нику и строить морские комплексы для производства, 
хранения и отгрузки сжиженного природного газа. Для 
возведения объекта используют арматурный, фасонный 
прокат и двутавровую балку ЕВРАЗа. Кроме того, металл 
из Нижнего Тагила пойдет на возрождение центра судо-
ремонта «Звездочка» в Северодвинске. Отметим, что 
НТМК является единственным российским производи-
телем шпунта Ларсена, который применяют для укрепле-
ния береговых линий и морских причалов, возведения 
крупнейших и наиболее ответственных объектов.

Птицеводы увеличили 
производительность труда
Крупный южноуральский производитель мяса птицы — 
компания «СИТНО» — стала одним из первых в отрасли 
участником национального проекта «Производитель-
ность труда и поддержка занятости». Реализация проекта 
началась в декабре с глубокого анализа производствен-
ных процессов. После чего проведены расчеты и внедре-
ны новые подходы к организации труда, например, изме-
нена схема расстановки сотрудников. В результате уда-
лось на 12 процентов увеличить общую эффективность 
производства на площадке Нагайбакского птицеводче-
ского комплекса, а на отдельных участках показатель 
улучшен до 36 процентов — без увеличения продолжи-
тельности рабочей смены. По словам гендиректора ком-
пании Павла Журавского, участие в проекте отразится и 
на улучшении условий труда, а также заработной плате 
персонала.

Коронавирус продлил 
вахту газовикам
На месторождениях «Газпром добыча Надым», на кото-
рых извлекается четверть объемов газа концерна, увели-
чены сроки вахты для предотвращения проникновения 
коронавируса на промышленные объекты компании. 
Продолжительность вахты для работающих на полуост-
рове Ямал продлена до 2,5 месяца, для трудящихся в 
Надым-Пур-Тазовском регионе газодобычи — до полуто-
ра месяцев. Компенсационными мерами за переработку 
послужат более длительный межвахтенный отдых и до-
полнительные выплаты. А тем, кто вынужден оставаться 
дома, перечислят аванс в размере до половины долж-
ностного оклада с учетом районного коэффициента и се-
верной надбавки. Аналогичные действия предпринима-
ют и другие нефтегазодобывающие компании.

Научились бороться 
с озоном
Инженеры «Экоальянс», дочернего предприятия Ураль-
ского электрохимического комбината, разработали лег-
кий каталитический блок для очищения от озона воздуха 
в салоне самолетов. Дело в том, что на высоте около 
10 километров концентрация озона в атмосфере дости-
гает опасных для здоровья человека параметров, поэто-
му перед подачей в салон воздух проходит через конвер-
тер, где озон преобразуется в кислород. «Экоальянс» — 
первое российское предприятие, реализующее подобные 
проекты. Изделие новоуральских инженеров имеет ми-
нимальный вес и, высокую прочность и надежность, что 
позволит ему успешно конкурировать на рынке с им-
портными аналогами.

Магнитогорский робот 
займется ликвидацией 
радиационных отходов
В Ленинградской области на одном из объектов Росатома 
завершились предварительные испытания манипуляци-
онного робота торсового типа для экспериментальных 
работ в сильных радиационных полях. Робот с двумя 
многозвенными манипуляторами, программируемый и 
дистанционно управляемый оператором, разработан 
НПО «Андроидная техника» (Магнитогорск) совместно с 
ФГУП «РосРАО». Планируется, что подобные роботы 
смогут решать проблемы утилизации радиоактивных от-
ходов. При создании нового агрегата использованы дви-
гатели AT-Drive, ранее установленные в робототехниче-
ской системе FEDOR, которые продемонстрировали от-
личные результаты работы в космической среде. В пла-
нах магнитогорской компании активно развивать про-
ект как с точки зрения компонентной базы (максималь-
ный переход на использование комплектующих соб-
ственного производства), так и с точки зрения искус-
ственного интеллекта.
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1. Форма проведения торгов

Тип и способ проведе-
ния торгов

Аукцион на повышение в электронной форме

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи пред-
ложений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет
Право на заключение договора купли-продажи   иму-
щества

Адрес расположения 
имущества

Свердловская область, город Новоуральск, 
улица Торговая, 1

Состав имущества

Имущественный комплекс «Асфальтный завод» 
(7 объектов недвижимого имущества вместе с 6 едини-
цами движимого имущества) (подробный перечень 
имущества приведен по месту проведения торгов и на 
сайте организатора торгов)

Дополнительная 
информация

Имущественный комплекс расположен на земель-
ном участке (кадастровый №  66:57:0101012:24), 
который вошел в состав  территории опережающего 
социально-экономического развития «Новоу-
ральск» (ТОСЭР). Обременения/ограничения в от-
ношении указанного земельного участка описаны в 
Форме договора купли -продажи, являющегося неот-
ъемлемой частью Документации

3. Информация о собственнике

Наименование
Акционерное общество «Уральский электрохимиче-
ский комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица

Толстоброва Елена Игоревна,
 тел.: (34370) 5-78-13;  8-912-62-32-151
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 2-52-51

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (да-
лее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью «Экс-
пертные системы» (ООО «Экспертные системы») 
(экспертныесистемы.рф)

Местонахождение 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты

torgi38@gmail.com

Контактные лица
Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная цена
5 200 000 (Пять миллионов двести тысяч)  
рублей 00 копеек с учетом НДС

Величина повышения 
начальной цены (шаг 
аукциона)

100 000 (Сто тысяч) рублей

Условия, варианты и 
сроки оплаты по дого-
вору, заключаемому 
по результатам аукци-
она, а также информа-
ция о способах обеспе-
чения исполнения 
обязательств по дого-
вору

В Документации и в форме договора купли-продажи, 
являющейся  неотъемлемой частью аукционной до-
кументации

Условие о задатке

Задаток считается перечисленным с момента за-
числения в полном объеме на указанный ниже рас-
четный счет (п. 5.6 Извещения). Данное извещение 
является публичной офертой для заключения дого-
вора о задатке в соответствии со статьей 437 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, а подача 
Претендентом заявки и перечисление задатка яв-
ляются акцептом такой оферты, после чего дого-
вор о задатке считается заключенным в письмен-
ной форме

Размер задатка 1 000 000 (Один миллион) рублей

Реквизиты для пере-
числения задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале № 5440 Бан-
ка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск. БИК: 045004719; к/с: 
30101810450040000719; получатель ООО «Экс-
пертные системы» (ИНН 3811138171, 
КПП 381101001). В платежном поручении в поле 
«назначение платежа» необходимо указать: Задаток 
для участия в аукционе от 28.04.2020 по продаже  
имущественного комплекса «Асфальтный завод» по 
адресу: г. Новоуральск, ул. Торговая, 1

Срок перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, обеспечи-
вающий своевременное поступление на счет полу-
чателя, но не позднее времени и даты окончания по-
дачи заявок на участие в торгах

Возвращение 
задатка

Осуществляется в порядке, установленном в п. 2.6 
Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала 
приема заявок

26.03.2020 10.00 (время московское)

Дата и время 
завершения приема 
заявок

27.04.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи

Заявка на участие в аукционе должна быть подана в 
электронной форме на электронной торговой пло-
щадке. Перечень документов, которые должны быть 
приложены к заявке, изложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата рас-
смотрения заявок

не позднее 27.04.2020 15.00 (время московское)

Оформление прото-
кола рассмотрения 
заявок

Порядок оформления и размещения протокола уста-
новлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время начала 
аукциона

28.04.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния аукциона

28.04.2020 не позднее 13.00 (время московское)

Место проведения 
аукциона

на электронной торговой площадке: Электронная тор-
говая площадка; http://eltorg.org/ (далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на элек-
тронной торговой площадке в порядке, предусмо-
тренном статьями 447—449 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, Документацией и в соответ-
ствии с правилами работы электронной торговой 
площадки

Победитель 
аукциона

Победителем аукциона признается лицо, предло-
жившее наиболее высокую цену в соответствии с п. 
3.2.4. Документации

Срок заключения до-
говора 
купли-продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадцати) ра-
бочих дней, но не ранее 10 (Десяти) календарных 
дней со дня опубликования протокола об итогах 
аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами документов 
и условиями аукциона

Место размещения 
в сети «Интернет»

Документация находится в открытом доступе, начиная 
с даты размещения настоящего извещения в 
информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по следующим адресам: Электронная торговая 
площадка; http://eltorg.org. Порядок получения Доку-
ментации на электронной торговой площадке опреде-
ляется правилами электронной торговой площадки. 
Информационное сообщение о проведении аукциона 
также опубликовано в федеральном печатном издании 
«Российская газета»

Порядок ознакомле-
ния с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты размеще-
ния. По адресу Организатора — с 12.00 до 17.00 в ра-
бочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право 
на обжалование дей-
ствий (бездействий) 
организатора, продав-
ца, комиссии, если та-
кие действия (бездей-
ствие) нарушают его 
права и законные ин-
тересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования
Центральный арбитражный комитет Госкорпора-
ции «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок 
обжалования

Содержится в п. 5 Документации

1. Форма проведения торгов

Тип и способ проведе-
ния торгов

Аукцион на повышение в электронной форме

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи предло-
жений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет
Право на заключение договора купли-продажи   
имущества

Адрес расположения 
имущества

Свердловская область, город Новоуральск, 
улица Торговая, 3

Состав имущества

Имущественный комплекс  «Склад ГСМ»  (10 объектов 
недвижимого имущества вместе с 42-мя единицами 
движимого имущества)  (подробный перечень имуще-
ства приведен по месту проведения торгов и на сайте 
организатора торгов)

Дополнительная 
информация

Имущественный комплекс расположен на земельном 
участке (кадастровый №  66:57:0101012:24), который 
вошел в состав  территории опережающего социально-
экономического развития «Новоуральск» (ТОСЭР). 
Часть земельного участка, необходимого для эксплуа-
тации продаваемого имущества,  передан по договору 
субаренды, заключенному на неопределенный срок 
(Договор субаренды от 08.10.2019 № 12/13743-Д). 
Другие обременения/ограничения описаны в Форме 
договора купли-продажи, являющегося неотъемлемой 
частью Документации

3. Информация о собственнике

Наименование
Акционерное общество «Уральский электрохими-
ческий комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица

Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13;  8-912-62-32-151
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 2-52-51

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (да-
лее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью «Экс-
пертные системы» (ООО «Экспертные системы») 
(экспертныесистемы.рф)

Местонахождение 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты

torgi38@gmail.com

Контактные лица
Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная цена
7 900 000 (Семь миллионов девятьсот тысяч)  
рублей 00 копеек с учетом НДС

Величина повышения 
начальной цены 
(шаг аукциона)

100 000 (Сто тысяч) рублей

Условия, варианты и 
сроки оплаты по дого-
вору, заключаемому 
по результатам аукци-
она, а также информа-
ция о способах обеспе-
чения исполнения 
обязательств по дого-
вору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой частью аук-
ционной документации

Условие о задатке

Задаток считается перечисленным с момента зачисле-
ния в полном объеме на указанный ниже расчетный 
счет (п. 5.6 Извещения). Данное извещение является 
публичной офертой для заключения договора о задат-
ке в соответствии со статьей 437 Гражданского кодек-
са Российской Федерации, а подача Претендентом за-
явки и перечисление задатка являются акцептом та-
кой оферты, после чего договор о задатке считается за-
ключенным в письменной форме

Размер задатка 1 000 000 (Один миллион) рублей

Реквизиты для пере-
числения задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале № 5440 Банка 
ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск. БИК: 045004719; 
к/с: 30101810450040000719; получатель ООО «Экс-
п е р т н ы е  с и с т е м ы »  ( И Н Н  3 8 1 1 1 3 8 1 7 1 , 
КПП 381101001). В платежном поручении в поле «на-
значение платежа» необходимо указать: Задаток для 
участия в аукционе от 28.04.2020 по продаже  имуще-
ственного комплекса «Склад ГСМ» по адресу: г. Новоу-
ральск, ул. Торговая, 3

Срок перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, обеспечи-
вающий своевременное поступление на счет полу-
чателя, но не позднее времени и даты окончания по-
дачи заявок на участие в торгах

Возвращение 
задатка

Осуществляется в порядке, установленном в п. 2.6. 
Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала 
приема заявок

26.03.2020 10.00 (время московское)

Дата и время 
завершения приема 
заявок

27.04.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи

Заявка на участие в аукционе должна быть подана в 
электронной форме на электронной торговой площад-
ке. Перечень документов, которые должны быть при-
ложены к заявке, изложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата рас-
смотрения заявок

не позднее 27.04.2020 15.00 (время московское)

Оформление протоко-
ла рассмотрения зая-
вок

Порядок оформления и размещения протокола 
установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время начала 
аукциона

28.04.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния аукциона

28.04.2020 не позднее 13.00 (время московское)

Место проведения 
аукциона

на электронной торговой площадке: Электронная тор-
говая площадка; http://eltorg.org/ (далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на элек-
тронной торговой площадке в порядке, предусмо-
тренном статьями 447—449 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, Документацией и в соот-
ветствии с правилами работы электронной торго-
вой площадки

Победитель 
аукциона

Победителем аукциона признается лицо, предло-
жившее наиболее высокую цену в соответствии с п. 
3.2.4. Документации

Срок заключения 
договора 
купли-продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадцати) рабо-
чих дней, но не ранее 10 (Десяти) календарных дней со 
дня опубликования протокола об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами документов 
и условиями аукциона

Место размещения 
в сети «Интернет»

Документация находится в открытом доступе, начи-
ная с даты размещения настоящего извещения в 
информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» по следующим адресам: Электронная торго-
вая площадка; http://eltorg.org. Порядок получения До-
кументации на электронной торговой площадке опре-
деляется правилами электронной торговой площадки. 
Информационное сообщение о проведении аукциона 
также опубликовано в федеральном печатном издании 
«Российская газета»

Порядок ознакомле-
ния с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты размеще-
ния. По адресу Организатора — с 12.00 до 17.00 в ра-
бочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право 
на обжалование дей-
ствий (бездействий) 
организатора, продав-
ца, комиссии, если та-
кие действия (бездей-
ствие) нарушают его 
права и законные инте-
ресы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования
Центральный арбитражный комитет Госкорпора-
ции «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок 
обжалования

Содержится в п. 5 Документации

Извещение о проведении  аукциона

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТРАТЕГИЯ Уральские 
застройщики придумали, 
как бороться со спекулянтами 
на строительном рынке

Не зависеть 
от поставщиков
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В окрестностях Сысерти заканчивается строительство цементного завода, 

который будет работать на нужды крупного застройщика.

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Нестабильность на мировых 
рынках, колебания курсов ва-
лют — все это влияет на любую 
отрасль. Строительство привя-
зано к импорту меньше, чем, ска-
жем, продуктовый рынок, да и 
вообще стройиндустрия в Рос-
сии в целом и на Урале в частно-
сти развита неплохо. Однако за-
стройщики заинтересованы в 
создании собственного произ-
водства важнейших материалов.

— Регион обеспечивает себя 
большинством стройматериа-
лов. Я благодарен промышленни-
кам Свердловской области за то, 
что дают нам возможность конт-
ролировать себестоимость стро-
ительства, — говорит генераль-
ный директор компании «Атом-
стройкомплекс» Валерий Ана-
ньев. — Но тем более обидно, ког-
да отдельные материалы, напри-
мер алюминиевый профиль, ар-
матура или кабельная продук-
ция, вдруг дорожают. Нередко 
это просто спекуляция, и с этим 
нужно бороться. 

Так, с 1 марта, еще до начала 
валютных колебаний, произво-
дители цемента подняли цену, 
рассказывает глава компании. 
Ну а цемент для строителей, как 
вода для человека. Его использу-
ют и для возведения несущих 
конструкций, и при проведении 
отделочных работ. 

— Поднимать цену строймате-
риалов сегодня — необоснован-
ный шаг, ведь это неминуемо 
приведет к повышению себесто-
имости строительства и, как 
следствие, цены жилья. Люди не 
стали зарабатывать больше, и 
наша задача — сохранить для них 
возможность решить квартир-
ный вопрос, — продолжает Ана-
ньев. — Надо сделать все, чтобы 
рост курса доллара, падение руб-
ля и возможная инфляция нико-
им образом не отразились на ко-
нечной стоимости нашей про-
дукции и чтобы люди не постра-
дали. Это задача всего общества. 

Возможность удержать цену 
квадратного метра у компании 
есть: в окрестностях Сысерти 
она заканчивает строительство 
цементного завода, который бу-
дет работать на нужды самого за-
стройщика. В год здесь планиру-
ется выпускать около 460 тысяч 
тонн серого цемента. В перспек-
тиве в ассортименте, вероятно, 
появится и белый цемент, ис-
пользуемый при сооружении на-
ливных полов, проведении отде-
лочных работ, создании скульп-
турных элементов.

Сейчас практически весь бе-
лый цемент везут из-за грани-
цы — из Турции, Бельгии и Египта. 
В России его производят лишь на 
одном предприятии, но оно за-
крывает не более десяти процен-

тов потребности рынка. Если 
уральский застройщик воплотит 
идеи в жизнь, в арсенале девело-
перов появится отечественный 
материал, следовательно, архи-
тектурных проектов, предпола-
гающих применение белого це-
мента, может стать больше.

В этой связи важнейшей зада-
чей становится обеспечение вы-
сокого уровня качества продук-
ции цементного завода. В поме-
щении будущей лаборатории 
сейчас заканчивается чистовая 
отделка, вскоре сюда завезут все 
необходимое оборудование. 

— Основная наша функция — 
контроль качества на каждом 
этапе производства: начиная от 
поставки сырья из карьеров и за-
канчивая испытанием получен-
ного готового цемента, — поясня-
ет начальник лаборатории пред-
приятия «АСК Цемент» Андрей 
Путров. — Мы сможем по пара-
метрам контролировать, каза-
лось бы,  даже скрытый от глаз 
процесс обжига: по всей длине 
печи устанавливаются датчики 
температуры и расхода газа. Со-
трудники лаборатории будут 
снимать данные и при необходи-
мости оперативно корректиро-
вать процесс.

Клинкер — промежуточный 
продукт при производстве це-
мента  — также попадет в лабора-
торию, где оценят химический и 
минералогический состав, а 
также активность вещества. По-
следним этапом лабораторных 
исследований станет проверка 
готовой продукции на проч-
ность: из бетона, изготовленно-
го из собственного цемента, 
сформуют специальные балоч-
ки, которые затем выдержат при 
определенных условиях и испы-
тают на прессе — оборудовании 
немецкого производства по-
следнего поколения.   

Общестроительные работы 
на цементном заводе сейчас на 
стадии завершения, уже в апре-
ле начнется благоустройство 
территории. Закончился мон-
таж новой электроподстанции 
100/10 кВт. На май запланиро-
ван запуск газораспределитель-
ной станции мощностью 40 ты-
сяч кубометров в час. При соб-
ственной потребности цемент-
ного завода в 25 тысяч кубомет-
ров еще 15 тысяч кубометров 
голубого топлива предназнача-
ются для газификации Сысерти 
и поселка Заповедник. Таким 
образом, объем поставок газа в 
муниципалитет будет увеличен 
почти вдвое. Топливо пойдет от 
магистрального трубопровода 
«Бухара—Урал», для чего «Атом-
стройкомплекс» планирует 
провести реконструкцию участ-
ка газопровода протяженно-
стью 208,6 километра с подклю-
чением отвода общей длиной 
236,2  метра. •

НУ И НУ! Бизнесмен почти год 
выдавал себя за безработного

«Лучше помогите 
материально»

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

36-летний житель Артемовско-
го решил заняться бизнесом. 
Основным видом деятельности 
выбрал розничную торговлю. 
Однако спустя десять месяцев 
после получения статуса ИП ре-
шил подстраховаться и обра-
тился… в центр занятости за 
пособием по безработице. 

— В числе других необходи-
мых справок мужчина предста-
вил документы, подтверждаю-
щие отсутствие источника дохо-
да. Таким образом, он скрыл 
факт постановки на учет в каче-
стве индивидуального предпри-
нимателя.  В результате незакон-
но получал пособие по безрабо-
тице и материальную поддержку 
целый год — с декабря 2018-го по 
декабрь 2019 года, — сообщили в 
Свердловской прокуратуре. 

Непонятно, на что человек 
рассчитывал, ведь в век всеоб-
щей цифровизации долго скры-
вать свой социальный статус не-
возможно. Кстати, установить 
истину помогла информация 
Пенсионного фонда, по данным 
которого мужчина являлся ИП с 
февраля 2018 года. 

Подсчитано, что общая сумма 
финансовой помощи от государ-
ства превысила 100 тысяч руб-
лей. Теперь артемовскому биз-
несмену предстоит не только 
вернуть эти деньги, но и отве-
тить за свою «предприимчи-
вость» по закону. Возбуждено 
уголовное дело по факту мошен-
ничества, его фигуранту грозит 
ограничение свободы на срок до 
двух лет. Учитывая, что закон он 
нарушил впервые, речь может 
идти об ограничении свободы 
передвижений, добавили в про-
куратуре. •

СИТУАЦИЯ Миноритарии 
смогли исключить из ООО 
главного владельца 
за развал предприятия

Мажоры 
больше 
не правят

Михаил Кузьмин, Челябинск

Еще недавно мажоритарии активно пользовались сво-
им преимуществом, выдавливая из обществ владель-
цев небольших пакетов. Теперь, благодаря уточнению 
Верховного суда, практика кардинально меняется: «за 
бортом» может оказаться и крупный владелец.

Участники обществ с ограниченной ответственно-
стью далеко не всегда находят взаимопонимание и дей-
ствуют слаженно. Нередки случаи, когда партнеры су-
дятся между собой: у кого-то возникают принципиаль-
ные разногласия по стратегии ведения бизнеса, а кто-
то просто хочет избавиться от других собственников и 
прибрать ООО к рукам. До сих пор сила была на сторо-
не владельцев крупных долей, которые могли исклю-
чить миноритариев из общества с формулировкой: 
«действия участника не отвечают интересам обще-
ства, существенно затрудняют деятельность общества, 
причиняют ему вред», «неоднократно уклонялся от 
участия в общем собрании, что лишило компанию воз-
можности назначить нового директора» и т.п. 

25 декабря 2019 года президиум ВС РФ уточнил 
пункт 8 обзора судебной практики по вопросам приме-
нения законодательства о хозяйственных обществах, 
заявив: «закон не устанавливает ограничений на ис-
ключение из общества с ограниченной ответственно-
стью его участника, обладающего более чем 50 про-
центами долей в уставном капитале». По мнению экс-
пертов, теперь ситуация может поменяться в корне: у 
миноритариев появился инструмент защиты их прав. 

— За действия, наносящие вред обществу, начнут ис-
ключать и тех участников, чья доля в уставном капита-
ле превышает 50 процентов, — уверен управляющий 
партнер челябинской юридической компании Сергей 
Гаврюшкин.

Более того, на Южном Урале новую практику уже 
взяли на вооружение: миноритарии исключили участ-
ника ООО, имевшего долю 62 процента. Дело разбира-
лось в арбитраже, суд апелляционной инстанции согла-
сился с выводами нижестоящей о том, что исключение 
мажоритария из со-
става участников 
общества является 
единственным воз-
можным правовым 
способом прекра-
щения причинения 
вреда обществу. 

История вопроса 
такова. Челябин-
ское торгово-произ-
водственное пред-
приятие с 2002 года 
занималось сдачей в 
аренду недвижимо-
го имущества. В со-
ставе ООО было три 
участника, имев-
ших 40, 38 и 22 про-
цента уставного ка-
питала. В октябре 
2013-го один из участников, Владимир Мокров, решил 
подарить долю в ООО своему сыну Ивану, однако такое 
решение не устроило его партнеров: они обратились в 
управление внутренних дел с заявлением о возбужде-
нии уголовного дела. Получив отказ, руководитель и 
крупнейший собственник фирмы Андрей Наймушин 
продал всю недвижимость общества своему знакомому 
и пост директора покинул. 

— Фактически в результате совершенной сделки дея-
тельность общества прекратилась, поскольку основ-
ным источником доходов были именно спорные объек-
ты, — рассказывает Иван Мокров. 

Бизнесмен прошел все судебные инстанции вплоть 
до Верховного суда. В результате удалось добиться 
признания договора купли-продажи недействитель-
ным, но не вернуть объекты: пока шли тяжбы, покупа-
тель их снова продал, причем ему же принадлежащей 
компании. Тем временем бывший директор  выходит 
из общества, подарив свою долю третьему участнику, 
«вес» которого в результате возрастает с 22 до 62 про-
центов.

— Руководствуясь судебной практикой, мы стали 
оспаривать цепочку сделок, направленную на вывод 
недвижимости, и в ноябре 2018 года получили реше-
ние, которым Арбитражный суд Челябинской области 
признал недействительность обеих сделок, — сообщила 
управляющий консалтинговой компании Ольга Попо-
ва, представлявшая сторону Ивана Мокрова.

Суд установил и факт вывода имущества, и согласо-
ванность действий группы лиц. Тем не менее ни мажо-
ритарный участник Николай Шарапов, ни новый ди-
ректор общества Оксана Уфимцева не предпринимали 
попыток вернуть недвижимость, чтобы возобновить 
хозяйственную деятельность.

— Пять лет мажоритарий и директор фактически 
блокировали деятельность предприятия, — подчерки-
вает Ольга Попова.

Это дало основание начать процесс по исключению 
Шарапова из хозяйственного общества, и такое реше-
ние было в итоге принято областным арбитражным су-
дом, а затем подтверждено 18-м апелляционным.

Пытаясь опротестовать решение суда первой ин-
станции, Шарапов доказывал, что, поскольку он явля-
ется мажоритарным участником, «его исключение 
приведет к тому, что общество останется без органа 
управления». Однако суд этот аргумент важным не 
счел.

По мнению Ольги Поповой, дело интересно не только 
тем, что из ООО исключен мажоритарий, но и тем, что 
суды приняли во внимание его действия и факты бездей-
ствия, которые затруднили, а точнее, сделали невозмож-
ной деятельность фирмы. Суд констатировал, что Шара-
пов одобрил заключение сделок, обладая решающей для 
голосования долей в уставном капитале, и не предприни-
мал каких-либо действий для возврата в общество спор-
ного имущества. Таким образом, его действия свидетель-
ствовали лишь о намерении удержать контроль над об-
ществом в условиях корпоративного конфликта. •

Пять лет мажори-
тарий и директор 
не предпринимали 
попыток вернуть 
недвижимость, 
то есть фактически 
блокировали 
деятельность 
предприятия

Компетентно
Евгений Чуркин, управляющий адвокатским бюро: 

— Действительно, участника с долей в уставном капитале 
50 и более процентов можно исключить из общества, но 
только за те действия, которые парализуют деятельность 
компании. Если он, условно говоря, просто украл миллион 
рублей, то его не исключат, а лишь взыщут деньги. 
Но надо учитывать, что при исключении участника из об-
щества ему обязаны выплатить действительную стоимость 
его долей в ООО.


